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СИСТЕМА ПОШЛА ВРАЗНОС
Федеральная антимонопольная служба предложила новые идеи  
по перераспределению квот на аукционах. Получается, что вслед  
за крабами на торги могут последовать и другие объекты промысла. 
Хотя госорганы не раз заявляли: они выступают за то, чтобы такого  
не произошло. Fishnews напоминает, кто и когда обещал  
не распространять аукционный принцип.

МИШЕНЬ ДЛЯ ФАС

Антимонопольная служба 
не оставляет планов по измене-
нию принципов предоставления 
права на вылов. На этот раз ве-
домство предложило отправить 
не менее половины от объема 
квот, ранее распределявшего-
ся по историческому принципу, 
на электронный аукцион. Имен-
но такая формулировка – «не 
менее 50%» – и используется в 
документе, верхний предел не 
установлен: это может быть и 
70 и 90 процентов.

Еще одна идея – торги для 
увеличенного объема общего 
допустимого улова в случаях, 
которые установит правитель-
ство. При этом не уточняется, 
о каких видах водных биоре-
сурсов идет речь.

Антимонопольная служба 
уже не первый год критикуют 
исторический принцип. Как за-
являет ведомство, в нем – при-
чина чуть ли не всех проблем. 
Исторический принцип меша-
ет развитию отрасли, притоку 
инвестиций и даже – повыше-
нию доступности рыбы и мо-
репродуктов для потребителя. 
Такие выводы сделаны в до-
кладе, который ФАС направи-
ла в правительство по итогам 
2018 года.

Отправить половину квот на 
аукцион – «очень взвешенное 
решение», заявил глава ведом-
ства Игорь АРТЕМЬЕВ, когда 
готовился проект закона по 
крабу. «50% оставить на исто-
рический принцип, тем самым 
оно [правительство] гарантиру-
ет стабильность этой отрасли на 
десять лет, а вторую половину 
отправляет на аукцион и нор-
мально перераспределяет меж-
ду другими, кто готов заплатить. 
Что здесь плохого?» – говорил 

руководитель ФАС в интервью 
«Коммерсанту».

КТО И ЧТО ОБЕЩАЛ

В прошлом году договоры о 
закреплении долей квот были 
заключены с предприятиями 
на новый срок – теперь уже на 
15 лет. Подготовка большого 
количества документов, напря-
женная работа по сбору заявок 
и расчету объемов, которые 
могут осваивать компании. Од-
нако получается, что система 
устойчивее так и не стала.

Хотя бережно отнестись 
к историческому принципу и 
не распространять аукцион-
ный принцип обещали чуть 
ли не все ветви власти. «Так 
называемый исторический 
принцип, который сложился в 
отрасли уже достаточно дав-
но, его нельзя резко менять. 
Иначе мы подорвем саму до-
бычу рыбы», – заявлял в де-
кабре 2017 года президент  
Владимир ПУТИН. Как раз тог-
да, когда в публичное простран-
ство проникла первая информа-
ция о крабовых аукционах.

Минсельхоз и Росрыболов-
ство не раз старались пока-
зать, что торги по остальным 
видами водных биоресурсов, 
помимо крабов, не поддержи-
вают. Аукционы предлагаются 
для краба с его высокой до-
ходностью. Для таких объектов 
промысла, как рыбы, – «по ко-
торым рентабельность доста-
точно на грани балансирует» 
и «реализуются крупные инве-
стиционные проекты» – важно 
сохранить исторический прин-
цип, заявляли в Федеральном 
агентстве по рыболовству.

«Мы относимся к этому от-
рицательно», – так заммини-
стра сельского хозяйства – ру-

ководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ комментиро-
вал предложение ФАС раз в 
три-пять лет перераспределять 
квоты на аукционах. Пункт о 
регулярных торгах вошел в 
дорожную карту, которую пра-
вительство приняло в августе 
2018 года.

«Даже когда мы согласо-
вывали этот план, то говорили 
о том, что это будет только до-
клад, – отмечал глава Росры-
боловства. – Да, проанализиро-
вать можно, понятно, что ФАС 
на этом настаивает, но мы отно-
симся к этому негативно, пото-
му что считаем, что это не даст 
возможности для долгосрочно-
го прогнозирования для рыбо-
ловецких компаний. Тем более 
ни сам механизм, ни сами под-
ходы, ни, самое главное, цель 
этого вообще не понятны».

В апреле стало известно о 
письме, которое Министерство 
сельского хозяйства направи-
ло в антимонопольную службу. 
Минсельхоз сообщал, что из-
учил вопрос о продаже всего 
объема квот для промысла 
на торгах и пришел к выводу 
о негативном влиянии тако-
го способа распределения на 
развитие отрасли. Поменяй 
действующий принцип – и сни-
зятся экономические показате-
ли рыбного хозяйства, может 
вырасти браконьерство и со-
циальная напряженность. О та-
ких негативных последствиях 
предупреждало министерство.

Сейчас в отрасли запущен 
механизм инвестиционных квот. 
Пока не будут получены резуль-
таты ввода в эксплуатацию объ-
ектов инвестиций, формиро-
вать механизм перераспреде-
ления долей квот на аукционах 
преждевременно, отмечали в 
Росрыболовстве.

Попытались успокоить ком-
пании Совет Федерации и Госду-
ма. Депутаты, принимая закон о 
крабовых аукционах, выпустили 
постановление с рекомендацией 
правительству. Кабмин призва-
ли сохранить действующий ме-
ханизм предоставления права 
на вылов, пока в силе договоры, 
заключенные в 2018 году.

«…Мы должны убедиться, у 
нас в постановлении было, что 
правительство должно обеспе-
чить стабильность этих отно-
шений исторических по другим 
видам водных биоресурсов. 
Там, где уже и инвестквоты 
есть, и где все работает», – 
комментировал позднее пред-
седатель комитета ГД по при-
родным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям 
Николай НИКОЛАЕВ.

В июле к Госдуме присоеди-
нился и Совет Федерации: сена-
торы также рекомендовали пра-
вительству обеспечить сохране-
ние действующего механизма 
предоставления права на вылов 
(при этом они, как и депутаты, 
не забыли уточнить, что речь не 
идет о крабе).

Бизнес-сообщество высту-
пило за то, чтобы исключить 
пункт о регулярных аукционах 
из дорожной карты по разви-
тию конкуренции. Вице-премьер 
Алексей ГОРДЕЕВ обратился 
по этому поводу к главе прави-
тельства. Резолюция Дмитрия 
МЕДВЕДЕВА оставила простор 
для фантазии: «Из плана можно 
исключить, но работу (в рамках 
уже принятых решений) необхо-
димо продолжить».

ПОЛЕ ДЛЯ МАНЕВРОВ

О том, что исторический 
принцип все больше и больше 
размывается, стали говорить 
еще после того, как в 2016 году 
были введены инвестиционные 
квоты. Потом последовало ре-
шение о крабовых аукционах.

В заявлениях властей так-
же проскальзывает: условия 
доступа к ресурсу в любой 
момент могут измениться. 
В марте, когда как раз рас-
сматривался проект закона о 
квотах на вылов краба, биз-
нес «порадовал» вице-пре-
мьер – руководитель аппара-
та правительства Константин 
ЧУЙЧЕНКО. «Мы переходим 
от исторического к аукцион-
ному принципу, и понятно, 
что будут недовольные. Но 
надо заканчивать эту прак-
тику, когда государственный 
ресурс используется за бес-
ценок», – сказал он. Говорил 
вроде бы о крабе, но основа-
ний для беспокойства доба-
вилось всем.

Запомнились и слова Дми-
трия Медведева о том, что 
исторический принцип «пришел 
в несоответствие с необходи-
мостью обновления основных 
фондов отрасли».

Так что высказывания пер-
вых лиц страны всегда остав-
ляют поле для маневров, когда 
будут приниматься конкретные 
управленческие решения.

Маргарита КРЮЧКОВА
главный редактор  

интернет-портала Fishnews



2  № 8 (110) август 2019

Главное

Напомним, что Федераль-
ная антимонопольная служба 
предложила новые пункты в 
дорожную карту по развитию 
конкуренции. Это распределе-
ние не менее 50% объема квот, 
ранее предоставлявшегося по 
историческому принципу, на 
электронном аукционе, а также 
торги для увеличенного объема 
общего допустимого улова.

Свое отношение к аукцион-
ной практике отраслевые объ-
единения из разных регионов 
уже выказывали, когда дорож-
ная карта по развитию конку-
ренции только вышла. План 
мероприятий тогда предусмо-
трел пункты не только о прода-
же на торгах крабовых квот, но 
и о регулярном – раз в три-пять 
лет – выделении на электрон-
ном аукционе части квот из 
ранее распределявшегося по 
историческому принципу объ-
ема. При этом в дорожной кар-
те не уточняется, о каких видах 
водных биоресурсов идет речь.

«Рыбаки не раз говорили о 
последствиях изменения базо-
вых принципов законодатель-
ства – это не только огромные 
финансовые потери предпри-
ятий, но и остановка инвести-
ционных проектов, снижение 
эффективности освоения ме-
нее рентабельных видов во-
дных биоресурсов, ограниче-

ние социальных направлений 
деятельности, в частности со-
кращение рабочих мест», – на-
поминает президент ВАРПЭ 
Герман ЗВЕРЕВ.

В апреле стало известно о 
письме, которое Минсельхоз 
направил в ФАС. Министерство 
сообщило, что изучило вопрос о 
продаже всего объема квот для 
промысла на торгах и пришло к 
выводу о негативном влиянии 
такого способа распределения 
на развитие отрасли.

Позицию о нецелесообраз-
ности отмены исторического 
принципа подтвердили и пред-
ставители органов государ-
ственной власти, выступившие 
на Всероссийской конферен-
ции работников рыбохозяй-
ственного комплекса, отметил 
руководитель ассоциации.

«Но уже тогда было ясно, 
что официальных заявлений 
недостаточно, поэтому в рам-
ках решения делегатов конфе-
ренции было направлено об-
ращение в адрес председателя 
Правительства РФ Дмитрия 
МЕДВЕДЕВА с просьбой ис-
ключить из дорожной карты 
по развитию конкуренции 
в российской экономике на 
2018-2020 годы пункт, соглас-
но которому часть квот на вы-
лов водных биоресурсов бу-
дет с периодичностью 3-5 лет 

выставляться на аукционы. 
Глава правительства принял 
положительное решение по 
данному вопросу», – подчер-
кнул Герман Зверев.

Инициативу ФАС о распро-
странении аукционного прин-
ципа рыбацкое сообщество 
восприняло крайне негативно, 
комментирует президент Ас-
социации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской об-
ласти Максим КОЗЛОВ. Он 
также напомнил: федераль-
ные власти обещали, что тор-
ги предусмотрят только для 
краба. «Мы не понимаем, по-
чему такая инициатива роди-
лась, – сказал руководитель 
АРСО о новых предложениях 
антимонопольного ведомства. 
– Мы очень надеемся, что эта 
идея не будет поддержана теми 
людьми, которые говорили, что 
квоты по остальным видам во-
дных биоресурсов не будут вы-
ставляться на аукцион».

Отраслевое сообщество 
изначально, еще когда только 
появилась информация о пере-
распределении крабовых квот, 
опасалось, что на торги по-
следуют и другие объекты про-
мысла, обратил внимание пре-
зидент Межрегиональной ассо-
циации «Ярусный промысел» 
Вячеслав БЫЧКОВ. «Ящик 
Пандоры открыт – и закрыть 

его, похоже, некому», – считает 
руководитель АЯП.

Новые инициативы антимо-
нопольной службы, в том чис-
ле распределение через некие 
аукционы увеличения по ОДУ, 
с рыбацким бизнесом не об-
суждались, сообщил Fishnews 
Вячеслав Бычков.

«Исторический принцип 
существует в разных юриди-
ческих проявлениях во всех 
рыболовных державах, – под-
черкнул Герман Зверев. – Он 
доказал свою эффективность и 
в России: растут инвестиции и 
налоговые поступления отрас-
ли, в отдаленных прибрежных 
регионах работают и разви-
ваются предприятия, которые 
просто обанкротятся при аук-
ционном перераспределении 
квот каждые 3-5 лет».

Президент ВАРПЭ отметил, 
что исторический принцип – 
«это не мертвая юридическая 
форма, а динамичный политэ-
кономический механизм». «На-
ряду с этим рыбацкое сообще-
ство предлагало и предлагает 

такие способы повышения 
природной ренты в рыбной 
отрасли, которые не разруша-
ют бизнес, а развивают его. 
Мы рассчитываем, что пози-
ция отраслевого сообщества, 
Минсельхоза, Росрыболов-
ства, Совета Федерации, Гос-
думы и Правительства Рос-
сийской Федерации все-таки 
будет услышана Федеральной 
антимонопольной службой», – 
заявил руководитель Всерос-
сийской ассоциации рыбопро-
мышленников.

По мнению руководителей 
отраслевых объединений, важ-
но, чтобы ФАС публично про-
комментировала свои предло-
жения. «Общественный совет 
при Росрыболовстве обратился 
к Общественному совету при 
ФАС и предложил совместно 
обсудить эту тему. Мой коллега 
– глава Общественного совета 
при ФАС Андрей ШАРОНОВ – 
согласен с нашим предложени-
ем», – сообщил Герман Зверев.

Маргарита КРЮЧКОВА

РЫБАКИ ПРЕДЛАГАЮТ ВЫВОДИТЬ 
ОБСУЖДЕНИЯ В ПУБЛИЧНУЮ ПЛОСКОСТЬ
Инициатива ФАС по распространению аукционного принципа 
ожидаемо вызвала негативную реакцию рыбацкого бизнеса. 
Необходимо, чтобы антимонопольная служба прокомментировала 
свои предложения, считают в отраслевых объединениях.

Предполагается, что поста-
новления Правительства РФ по 
крабовым квотам выйдут в бли-
жайшее время. Но уже сейчас 
возникают вопросы: позволит 
ли предлагаемое регулирова-
ние решить те задачи, которые 
заявлялись, когда закон об 
аукционах только принимался. 
О таких проблемных моментах 
Fishnews рассказал президент 
Ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Приморья 
Георгий МАРТЫНОВ.

«Когда изменения в закон 
о рыболовстве только готови-
лись, компании уже выступа-
ли против аукционов. Тем не 

менее решение было принято. 
Власти заявили о целях, кото-
рые планируется достичь за 
счет нового вида квот. Первое 
– эффективное использование 
биоресурсов. Второе – разви-
тие отечественного судостро-
ения. Третье – наполнение 
федерального бюджета», – на-
помнил руководитель АРПП.

Однако по мере того, как 
готовится подзаконная база, 
идея развития судострои-
тельной и судоремонтной 
отрасли почему-то транс-
формируется. Из проекта 
постановления исчезло тре-
бование о постройке на вер-

фях ДФО судов под квоты, 
которые будут выделяться 
на вылов крабов в Дальне-
восточном бассейне, обратил 
внимание Георгий Мартынов.

Инвестиции в судоремонт 
идут, причем серьезные, одна-
ко заказы эти размещаются 
не в России, а за рубежом. «В 
рамках поездки в Республику 
Корея на днях я встретился 
с руководителями судостро-
ительных и судоремонтных 
предприятий. По информации 
корейских коллег, сейчас у 
них осуществляется переобо-
рудование флота под промы-
сел и перевозку живого кра-

ба. Это суда, зарегистриро-
ванные на компании «Прим-
краб», «Т-Краб», рассказали 
корейские судоремонтники. 
Как отмечает корейский биз-
нес, речь идет о заказе поряд-
ка 20 единиц флота.

Коллеги из Южной Кореи 
говорят, что готовы сотрудни-
чать с российской стороной в 
развитии судостроения и судо-
ремонта. Но и они удивляются: 
как же так мы готовим поста-
новления, что они еще не под-
писаны, а уже работают против 
российской экономики», – отме-
тил президент ассоциации.

Возникает вопрос: не ис-
чезнет ли из законодательства 
со временем требование о 
строительстве флота под кра-
бовые квоты в России?

Подготовка постановлений 
требует времени, ведь от приня-
тых решений зависит будущее 

целого ряда отраслей, считает 
президент объединения.

«Самое время остановить-
ся, осмотреться, чтобы не сде-
лать неправильных шагов, ко-
торые и затормозят развитие 
рыбной отрасли, и не решат 
вопросы развития судостро-
ения в прибрежных регионах 
России», – подчеркнул руково-
дитель АРПП.

По мнению Георгия Марты-
нова, нужно оставить требо-
вание о строительстве флота 
на верфях Дальнего Востока. 
Это прямо отвечает задачам, 
которые поставил президент 
Владимир ПУТИН, напомнил 
собеседник Fishnews.

Также, полагает руководи-
тель ассоциации, можно поду-
мать над мораторием на ввоз 
из-за границы судов под про-
мысел и перевозку крабов в 
живом виде. 

РЕШЕНИЕ ПО КРАБУ ПОКА НЕ РАБОТАЕТ 
НА ЭКОНОМИКУ РОССИИ
Пока решения, которые предлагаются по крабовым квотам,  
не позволяют достичь тех целей, о которых заявляли госорганы, когда 
закон об аукционах только готовился, отмечает президент Ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий Приморья Георгий МАРТЫНОВ.



Встречу с представителями 
рыбацких компаний организо-
вали во Владивостоке краевое 
управление ФНС и Ассоциация 
рыбохозяйственных предпри-
ятий Приморья (АРПП). Специ-
алисты заранее обобщили, ка-
кие вопросы волнуют бизнес, и 
подготовили ответы, рассказа-
ла руководитель УФНС Елена 
АСТАЙКИНА.

Одной из таких тем стали 
требования законодательства 
о применении контрольно-кас-

совой техники на рыболовецких 
судах. Эта сфера регулирует-
ся федеральным законом от 
22 мая 2003 г. № 54, напомнил 
главный государственный нало-
говый инспектор контрольного 
отдела УФНС Олег ЗУБАРЕВ.

Он рассказал, что Законода-
тельное собрание Приморского 
края в этом году выступило с 
инициативой сделать исклю-
чение для рыбацкого флота. 
Было предложено предоста-
вить возможность производить 

расчеты без использования 
ККТ при торговле продоволь-
ственными и непродоволь-
ственными товарами на борту 
морских судов через судовой 
ларек членам экипажей. Но 
Госдума пока эту инициативу не 
рассмотрела, и в закон измене-
ния не внесены.

Представители рыбопро-
мышленных предприятий от-
метили, что если требование 
о ККТ останется, то нужны ре-
комендации от госорганов, как 

его выполнять. Вопросов много, 
подчеркнули участники совеща-
ния от бизнес-сообщества. Как 
использовать контрольно-кас-
совую технику, учитывая, что 
суда работают за пределами 
госграницы РФ? Как быть с ка-
налами связи?

Участники встречи реши-
ли обратиться по этому вопро-
су к уполномоченному по за-
щите прав предпринимателей 
в Приморском крае Марине 
ШЕМИЛИНОЙ. Участвовать в 
работе готова Ассоциация ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья, заявил советник пре-
зидента АРПП Сергей ХИТРОВ.

На встрече также рассма-
тривались изменения в сфере 

уплаты НДС (с января на него 
перешли плательщики единого 
сельхозналога), выплата зара-
ботной платы иностранным ра-
ботникам, вопросы по налогу на 
прибыль и т.д.

Елена Астайкина пред-
ложила предприятиям до 1 
октября пересмотреть свои 
налоговые обязательства и 
уплатить налоговые платежи 
в бюджет, чтобы минимизиро-
вать меры административного 
воздействия.

Руководитель УФНС под-
черкнула, что налоговая служ-
ба нацелена на минимизацию 
административной нагрузки 
на бизнес. Управление готово 
работать в диалоге с предпри-
нимательским сообществом, 
заявила Елена Астайкина.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Владивосток
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НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ 
ВОПРОС С КРИЛЕМ

В этом году Росрыболов-
ство планирует возобновить 
ресурсные исследования в 
антарктической части Атлан-
тики. На пресс-конференции 
6 августа руководитель ве-
домства Илья ШЕСТАКОВ на-
помнил, что научно-исследо-
вательские суда в тех районах 
не работали уже много лет. 
Хотя российские промысло-
вики об Антарктике не забы-
вают – сейчас два судна ведут 
промысел клыкача.

Уже в ноябре в антаркти-
ческий рейс отправится СТМ 
«Атлантида», который сейчас 
проходит ремонт в Калинин-
граде. Первый этап экспедиции 
продлится до апреля 2020 г.

«Для нас безусловно инте-
ресен вопрос с крилем, и наши 
исследования будут как раз 
в большей степени касаться 
запасов криля. Мы считаем, 
что это один из самых инте-
ресных водных биоресурсов в 
той зоне, но также планируем 
сделать съемки кальмара, для 
того чтобы посмотреть, какой 
есть запас», – рассказал о 
планах Илья Шестаков.

Он отметил, что одна из за-
дач исследований – еще раз 
показать этот ресурс россий-
ским рыбакам, чтобы усилить 
их интерес к добыче криля. 

«Мы этот объект и программу 
рассматриваем как один из 
элементов части националь-
ного проекта по увеличению 
экспорта именно в отрасли 
рыболовства», – уточнил гла-
ва Росрыболовства.

Помимо двукратного уве-
личения стоимости экспорта 
рыбной продукции в ведом-
стве считают важным не за-
бывать и про внутренний ры-
нок. «Поэтому для нас очень 
важно развитие экспедицион-
ного промысла за пределами 
экономзоны РФ. Для нас этот 
район, который обладает до-
статочными и очень ценными 
ресурсами, интересен», – под-
черкнул Илья Шестаков.

КУРСАНТЫ ПОВТОРЯТ 
ГЕРОИЧЕСКИЙ ПОХОД

Центральным вопросом 
пресс-конференции стала 
предстоящая экспедиция, в 
которой примут участие па-
русные суда «Крузенштерн», 
«Паллада» и «Седов». Она 
стартует в конце 2019 г. Уни-
кальность нынешнего похода 
в том, что впервые три парус-
ника встретятся в точке, бли-
жайшей к Антарктиде, где бу-
дет проведена международ-
ная 200-мильная регата. «Мы 
допускаем, что НИС тоже при-
соединится и подойдет к этой 
точке, но это будет зависеть 

от графика научного судна», – 
отметил Илья Шестаков.

Маршрут кругосветки по-
священ сразу двум памят-
ным датам – 200-летию от-
крытия Антарктиды русскими 
мореплавателями Фаддеем 
БЕЛЛИНСГАУЗЕНОМ и Ми-
хаилом ЛАЗАРЕВЫМ и 75-ле-
тию победы в Великой Отече-
ственной войне.

Парусники начнут путе-
шествие в разное время. По 
плану «Паллада» 1 ноября 
выйдет из Владивостока, 6 
декабря Калининград покинет 
«Крузенштерн», а еще через 
несколько дней – в зависимо-
сти от погоды – из Кронштад-
та отчалит «Седов».

В феврале 2020 г. три суд-
на сойдутся в антарктической 
части Атлантики – в районе 
островов Южная Георгия для 
совместного маневрирования, 
а затем продолжат следовать 
каждый своим путем. Для 
экипажа «Паллады» поход 
завершится в июне, для «Кру-
зенштерна» в сентябре, а «Се-
дов» вернется домой только 
через год – в декабре 2020 г.

По словам Ильи Шеста-
кова, на маршруте следо-
вания судов запланировано 
более 40 заходов в порты 
иностранных государств. По 
традиции во время стоян-
ки в портах будет объявлен 
«открытый борт», чтобы па-

русники смогли посетить все 
желающие. «Основная мис-
сия – это напомнить всему 
миру о роли русских перво-
открывателей», – добавил 
глава Росрыболовства.

Для подготовки к много-
месячной экспедиции были 
выделены бюджетные сред-
ства. В течение года парусни-
ки проходят ремонт и замену 
оборудования. «Приводим в 
порядок их, для того чтобы 
они могли полноценно и ин-
тересно представлять нашу 
страну за рубежом», – отме-
тил Илья Шестаков.

На пресс-конференции 
ректор Калининградского 
государственного техниче-
ского университета (КГТУ) 
Владимир ВОЛКОГОН пред-
ставил сайт экспедиции 
(russiansails2020.ru), где мож-
но будет получить сведения 
о каждом паруснике, членах 
команды, уточнить маршрут 
и посмотреть местонахожде-
ние судов в режиме онлайн. 
Кроме того, в Калининграде 
на базе КГТУ создан еди-
ный информационный центр, 

куда будут стекаться ново-
сти со всех трех УПС.

Несмотря на культурно-
дипломатическую миссию, 
основной целью похода оста-
ется обеспечение плаватель-
ной практики для курсантов 
рыбохозяйственных универ-
ситетов. «Помимо курсантов 
учебных заведений Росрыбо-
ловства в экспедиции примет 
участие группа курсантов от 
Росморречфлота и около 60 
юнг», – уточнил куратор экспе-
диции, начальник управления 
мореплавании и практической 
подготовки Балтийской госу-
дарственной академии рыбо-
промыслового флота Михаил 
НОВИКОВ. По его словам, все-
го на трех судах плавательную 
практику пройдут около 700 
курсантов. Кроме того, будут 
выделены квоты и направле-
ны приглашения иностранным 
государствам, чтобы студен-
ты зарубежных морских вузов 
тоже могли принять участие в  
экспедиции.

Анна ЛИМ 
Москва 

РОСРЫБОЛОВСТВО РАССЧИТЫВАЕТ 
ПОВЫСИТЬ ИНТЕРЕС К АНТАРКТИДЕ
В этом году Росрыболовство планирует возобновить ресурсные 
исследования в антарктической части Атлантики. Также в этот 
регион направятся учебные парусники федерального агентства – 
это станет частью кругосветной экспедиции.

КАССА В МОРЕ. ЗАЧЕМ?
Требование о контрольно-кассовой технике на рыбацких судах 
вызывает вопросы на предприятиях. Участники совещания, 
которое провела во Владивостоке налоговая служба, решили 
обратиться по этой теме к бизнес-омбудсмену.
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ВРЕМЕНИ ПОЧТИ НЕ ОСТАЛОСЬ
Чтобы обеспечить возможность освоения крабовых квот, 
реализованных с аукционов, уже со следующего года, 
подзаконные акты желательно выпустить до 1 сентября, 
подчеркнул руководитель Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ.

Проекты подзаконных ак-
тов по крабовым аукционам 
полностью готовы, они будут 
внесены в правительство с ря-
дом замечаний, рассказал на 
пресс-конференции замми-
нистра сельского хозяйства 
– глава Росрыболовства Илья 
Шестаков. «Параллельно их 
[проекты] будет рассматри-
вать Минюст», – добавил он.

Уже в первой декаде ав-
густа предполагалось про-
вести первое согласительное 
совещание, на котором пла-
нировалось поднять вопрос о 
требовании по строительству 
судов-краболовов на дальне-
восточных верфях.

Илья Шестаков напомнил, 
что предлагалось несколь-

ко вариантов. Первый путь 
– включить требование о по-
стройке всех судов, под строи-
тельство которых будут выде-
ляться квоты на вылов крабов 
в Дальневосточном бассейне, 
на верфях ДФО. Второй путь 
– предусмотреть таким обра-
зом строительство половины 
судов. «Пока концепция ос-
новная, и она многими ведом-
ствами поддерживается, – 
все-таки не ограничивать ре-
гион строительства», – заявил 
руководитель Федерального 
агентства по рыболовству.

По его словам, стоит за-
дача провести аукционы и 
заключить соглашения до 1 
ноября, в противном случае 
к освоению нового вида квот 

предприятия смогут присту-
пить только с 2021 г. (это пред-
усмотрено законом). «Поэтому 
у нас обратным отсчетом полу-
чается, что нам нужно, чтобы 
все документы вышли жела-
тельно не позже 1 сентября», 
– сообщил о сроках подготов-
ки подзаконной базы глава  
Росрыболовства.

Ожидаемый объем посту-
плений в федеральный бюд-
жет от торгов, по словам Ильи 
Шестакова, оценивается пока 
в 110 млрд рублей (ранее речь 
шла о сумме порядка 80 млрд 
рублей) – такие корректировки 
уже направлены в Минфин.

Кроме того, у Росрыболов-
ства есть планы по реализации 
на торгах крабовых квот в но-

вых районах промысла. Илья 
Шестаков напомнил о трансар-
ктической экспедиции, предус-
матривающей комплексные ис-
следования водных биоресур-
сов. Ученые намерены оценить 
ресурсы, в частности, в море 
Лаптевых и Карском море.

«Ожидаем, что в Карском 
море мы сможем уже опре-

делить и оценить запас кра-
ба-стригуна опилио для того, 
чтобы выставить его в буду-
щем году на аукцион как но-
вый район промысла», – рас-
сказал глава ведомства.

Анна ЛИМ 
Москва 

Зампред правительства 
– полномочный представи-
тель президента в ДФО Юрий 
Трутнев 14 августа провел во 
Владивостоке совещание по 
вопросам развития рыбохо-
зяйственного комплекса. Од-
ной из тем стало размещение 
заказов по строительству су-
дов-краболовов на дальнево-
сточных верфях.

Отвечая на вопрос Fishnews 
о том, войдет ли в постановле-
ние требование о постройке в 
ДФО, вице-премьер – полпред 
заявил, что «это необходимо 
сделать». «Крабы добыва-
ются здесь, и строительство 
судов на дальневосточных 
верфях должно давать работу 
людям, которые здесь живут, 
здесь работают. Это полно-
стью соответствует позиции 
президента РФ, его поруче-
нию об ускоренном развитии 
Дальнего Востока», – сказал 
Юрий Трутнев.

Он отметил, что прави-
тельство ставило такую за-
дачу Федеральному агентству 
по рыболовству. «Росрыбо-
ловство это поручение не 
выполнило, мы сегодня по-

советовались на совещании 
и решили, что руководство 
Росрыболовства надо на-
казывать. Соответствующее 
предложение министру сель-
ского хозяйства Дмитрию 
Николаевичу ПАТРУШЕВУ я 
сегодня направлю», – заявил 
вице-премьер – полпред.

Вести на Дальний Восток 
судно, построенное на верфях 
в европейской части России, 
по мнению Юрия Трутнева, 
«долго и дорого». Кроме того, 

сказал зампред правительства 
– полпред президента, для от-
крытия нового предприятия 
всегда нужно брать на себя 
определенные риски и преодо-
левать трудности.

Закон о новом виде квот 
– добычи крабов в инвестици-
онных целях – вышел в мае. 
Предполагается, что под квоты 
будут строиться суда.

В марте вице-премьер 
– полпред провел во Влади-
востоке заседание прави-

тельственной подкомиссии 
по вопросам развития рыбо-
хозяйственного комплекса. 
По итогам были даны пору-
чения Минсельхозу, Росры-
боловству, Минпромторгу и 
Минвостокразвития о том, 
какие моменты должны быть 
учтены при подготовке про-
ектов постановлений по но-
вому виду крабовых квот. 
Так, Юрий Трутнев поставил 
задачу включить требование 
о постройке судов под кво-
ты, которые будут распреде-
ляться для вылова крабов в 
Дальневосточном бассейне, 
на верфях ДФО. Исключение 
предусматривалось для су-
дов, строительство которых 
началось до 1 марта 2019 г.

При этом в протоколе гово-
рилось, что сроки аукционов и 
постройки должны быть увяза-
ны с необходимостью модер-
низации и создания верфей на 
Дальнем Востоке.

В проекте постановления, 
который Минсельхоз пред-
ставил в мае, было предус-
мотрено требование о стро-
ительстве судов под квоты 
добычи крабов на Дальнево-
сточном бассейне на верфях 
в регионах ДФО. Затем были 
предложены и другие вариан-
ты. Например, построить на 
Дальнем Востоке половину 
судов. 

В ПОДДЕРЖКУ 
ПРИМОРЬЯ

Губернатор Приморского 
края Олег КОЖЕМЯКО так-

же высказался в поддержку 
строительства краболовов на 
Дальнем Востоке. Он заявил, 
что это административное 
решение будет сочетаться с 
мерами поддержки верфей.

Для Приморского края и 
Дальнего Востока в целом 
решение имеет большое зна-
чение, прокомментировал 
тему на пресс-подходе губер-
натор Олег Кожемяко. «У нас 
12 судостроительных, судоре-
монтных заводов, где работа-
ет более 10 тыс. человек. По-
этому это подъем экономики 
в целом. Сумма порядка 40 
млрд рублей», – сказал глава 
региона.

Он добавил, что прораба-
тываются стимулы для вер-
фей: в регионе принят закон 
о льготе по налогу на при-
быль, рассматривается под-
держка через фонд развития 
промышленности.

С приходом на пост гу-
бернатора в Приморье Олег 
Кожемяко уже не раз заяв-
лял о намерении развивать 
в регионе судостроение и 
судоремонт. В июле пресс-
служба краевой администра-
ции сообщила, что губерна-
тор на встрече с премьер-
министром РФ выступил за 
принцип: «где ловишь – там 
и строишь» при распределе-
нии крабовых квот. Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ идею поддер-
жал, говорилось в пресс-
релизе.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Владивосток

Юрий ТРУТНЕВ НАСТАИВАЕТ  
НА ПОСТРОЙКЕ КРАБОЛОВОВ В ДФО
Суда под квоты, которые будут распределяться на добычу крабов 
в Дальневосточном бассейне, нужно строить на Дальнем Востоке, 
заявил вице-премьер – полпред президента Юрий ТРУТНЕВ.  
Такое поручение правительство уже давало, отметил он.
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Рабочая группа под пред-
седательством заместителя 
министра сельского хозяй-
ства – руководителя Росры-
боловства Ильи ШЕСТАКОВА 
определила даты крупней-
шего отраслевого события – 
24-26 июня 2020 г., сообщи-
ли Fishnews в пресс-службе 
ведомства. Мероприятия в 
Санкт-Петербурге традици-
онно собирают представите-
лей бизнеса, органов власти 
и некоммерческих организа-
ций со всего мира.

Местом проведения IV 
Международного рыбопро-
мышленного форума и Вы-
ставки рыбной индустрии, 
морепродуктов и технологий 
вновь станет конгрессно-вы-
ставочный центр «Экспофо-
рум». Сейчас организаторы 

прорабатывают тематику 
мероприятий.

Илья Шестаков подчер-
кнул, что за эти годы форум 
стал удобной и актуальной 
площадкой для обсужде-
ния и определения путей 
дальнейшей кооперации в 
развитии устойчивого рыбо-
ловства, технологического 
и научного прогресса в от-
расли. «Выставка позволяет 
увидеть, чем живет и дышит 
рыбная индустрия, как во-
площаются амбициозные 
проекты, а инновации ста-
новятся частью производ-
ственной цепочки отрасли», 
– добавил глава Росрыбо-
ловства.

По информации оргкомите-
та, на полях МРФ-2020 плани-
руется проведение междуна-

родных двусторонних перего-
воров, будут работать площад-
ки для бизнес-презентаций и 
деловых встреч.

III Международный ры-
бопромышленный форум 
и Выставка рыбной инду-
стрии, морепродуктов и тех-
нологий прошли 10-12 июля в 
Санкт-Петербурге. Мероприя-
тия собрали около 10 тыс. спе-
циалистов из 42 стран мира. 
Оператором Seafood Expo 
Russia выступила выставоч-
ная компания полного цикла 
Expo Solutions Group. Гене-
ральный информационный 
партнер выставочных ме-
роприятий – медиахолдинг 
Fishnews.

Анна ЛИМ 
Москва

ВЫСТАВКУ И ФОРУМ В ПЕТЕРБУРГЕ 
ПЕРЕДВИНУЛИ НА ИЮНЬ
IV Международный рыбопромышленный форум и Выставка рыбной 
индустрии, морепродуктов и технологий (Seafood Expo Russia) 
пройдут с 24 по 26 июня 2020 года в Санкт-Петербурге.  
Площадкой мероприятий вновь станет конгрессно- 
выставочный центр «Экспофорум».
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– Сергей Иванович, на 
ваш взгляд, принятые по-
правки – это плюс для регио-
на или минус?

– Я думаю, это абсолютно 
нормальная ситуация: кра-
евая власть получит совер-
шенно логичные полномочия. 
Ведь пока администрация 
региона может только уч-
реждать ООПТ, а закрывать 
– нет. Вспомните дискуссию о 
памятниках природы на воде, 
возникшую из-за ситуации 
с рыбоводными участками и 
решением исполкома крае-
вого Совета народных депу-
татов от 29 ноября 1974 года 
№ 991. Документ объявля-
ет памятниками природы, в 
частности, акватории в за-
ливе Посьета, бухтах Экспе-
диции, Новгородская, Рейд 
Паллада, а также приостров-
ные воды в заливе Петра  
Великого.

Считаю, от поправок бу-
дет польза, потому что они 
совершенствуют управление 
природоохранным процессом 
– он не должен быть только 
«бумажным». Ведь случаются 
ситуации, когда ООПТ офици-
ально создана, но по факту 
там управления никакого нет: 
нет бюджета, паспортов, нет 
ничего.

– Общественность вы-
ражала опасения, что из-
менения позволят ставить 
на первое место интересы 
бизнеса в ущерб природе…

– Но там же мнение не ос-
новывалось на фактах, это 
были в основном эмоции. И 
все «перетиралось» в старые 
ложные тезисы: памятники 
природы и заповедники якобы 
ликвидируют ради марикуль-
туры. Была развернута специ-
альная фейковая кампания в 
интересах вполне определен-
ного круга лиц – браконьеров.

Мы все время каким-то ги-
гантизмом страдаем. А в мире 
полно национальных парков и 
других ООПТ – не только боль-
ших, но и совсем маленьких. 
Такую охраняемую природную 
территорию я видел, напри-
мер, в штате Вашингтон. Это 
не значит, что в США плохо с 
охраной природы, просто там 
у нацпарка есть все необхо-
димые атрибуты: бюджет, чет-
кие границы, охрана, за ним 
следят. Любая особо охраня-
емая природная территория 
должна находиться под мони-
торингом, в том числе науч-
ным. Чтобы понимать вообще, 
соответствует ли она заявлен-
ным целям – сохраняется ли 
определенный вид и пр.

У нас в принципе достаточ-
но разнообразное и жесткое 
природоохранное законода-
тельство. Считаю, что с добав-
лением администрации новых 
полномочий ничего особенного 
не произойдет. Всегда, конеч-
но, страшно в таких случаях. 
Опасаются, например, что мо-
гут ликвидировать заказник 
«Залив Восток» – там были по-
пытки закрытия из-за нефтяно-
го завода. Но пока держимся. 
Думаю, что наше общество, 
которому с 1990-х годов поме-
няли способ управления, еще 
просто недозрело и не верит 
никому. Не верят избиратель-
ной системе, не верят тому, 
не верят сему. Но, надеюсь, 
дозреют. Всегда можно при-
лагать усилия в нормальном 
законодательном русле.

– Какие перспективы 
для аквакультуры дает этот 
закон?

– Сложно сказать. Напом-
ню, что уже решилась пробле-
ма с участками на акваториях 
памятников природы, опреде-
ленных решением № 991. Там 
официально разрешено зани-
маться марикультурой, скорее 
всего, в границах этих ООПТ 
появятся и новые участки. С 
другой стороны, это направ-

ление у нас вообще плохо ре-
гулируется: каждый может на-
рисовать какой угодно участок 
для аукциона. РВУ, конечно, 
обсуждаются, но на федераль-
ном уровне. Экологическую 
экспертизу пользователь ор-
ганизует уже после получения 
участка. Конечно, это не со-
всем правильная последова-
тельность, когда сразу не по-
нятно, пригоден ли участок для 
марикультуры вообще.

– То есть вы считаете, 
что эти поправки вполне 
логичны, никакого суперу-
щерба природе не грозит, и 
в принципе эта мера регули-
рования необходима в ряде 
случаев? Потому что, как 
говорится, «лучше меньше, 
да лучше»?

– Да. Сейчас у многих ООПТ 
края нет четко установленных 
границ, паспортов, не опре-
делены критерии, по которым 
можно оценить актуальность 
этих памятников природы.

Например, в заливе Посье-
та, бухте Экспедиции статус 
ООПТ мешал работать честно-
му марикультурному бизнесу 
и при этом акваторией актив-
но пользовались браконьеры. 
Сейчас непонятная ситуация 
с Дальневосточным морским 
заповедником: если раньше в 
его охранной зоне было разре-
шено рыбоводство, то сейчас 

говорят, что там тоже ничего 
нельзя делать. Наверное, не-
сколько лет еще точно будут 
разбирательства.

А иногда формальный ста-
тус таких объектов создает не-
обоснованные проблемы для 
местных жителей. Вот в «За-
ливе Восток» режим охранной 
зоны жестче, чем режим охра-
няемой акватории. То есть на 
воде можно марикультурой 
заниматься, любительским 
рыболовством, отдыхать. А в 
охранной зоне, куда попала 
куча поселков – Новолитовск, 
Волчанец, Авангард, на бухте 
Средняя – там ничего нельзя 
делать на территории, даже 
санитарную инфраструкту-
ру. Люди стали заложника-
ми этой глупости. Ситуацией 
нужно управлять, это очень 
важно. А сейчас – ООПТ и все, 
ничего изменить нельзя.

Инициаторов изменений 
обвиняют в том, что они враги 
дикой природы и прочее. При-
чем обвиняют люди, которые 
понятия не имеют о предмете, 
не слушают специалистов, не 
обращают внимание на фак-
ты, просто какая-то истерика 
идет. А надо вести дискуссию 
в нормальном русле, с уче-
том мнения науки. Допустим, 
ООПТ какая-та древняя, никто 
не может понять, работает она 
или нет, власти делают запрос 
в прокуратуру, ведомство – в 
Минприроды, решение откла-
дывается. А пока идет такая 
бурная переписка, браконьер 
потирает лапы.

Будем надеяться, что все 
пересмотры статусов ООПТ 
будут достаточно публичны-
ми, как это предусмотрено 
поправками, и каждому дадут 
высказаться. Главное – что-
бы слушали не только обще-
ственников, но и специали-
стов. И чтобы оперировали 
фактами, а не эмоциями.

Алексей СЕРЕДА 
Владивосток

ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ ОПЕРАТИВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ООПТ НУЖЕН 
ПРИМОРЬЮ
Депутаты Приморского края 24 июля приняли поправки  
в природоохранное законодательство. Администрация региона сможет 
изменять границы или упразднять особо охраняемые природные 
территории краевого значения. О том, насколько необходимы 
такие полномочия Приморью и угрожают ли они природе, Fishnews 
побеседовал с руководителем Центра аквакультуры и прибрежных 
биоресурсов Национального научного центра морской биологии  
ДВО РАН Сергеем МАСЛЕННИКОВЫМ.

Проблема с отсутствием 
контроля за реализацией до-
бычи рыбаков-любителей об-
суждалась на совещании в 
Астрахани. Руководитель Рос-
рыболовства Илья ШЕСТАКОВ 
предложил установить запрет 
на дальнейшее коммерческое 
использование уловов люби-
тельского рыболовства.

«Ввести четкое ограниче-
ние для рыбаков-любителей, 
но при этом законодательно 

посмотреть и разрешить для 
индивидуальных предпри-
нимателей, так скажем, по 
патентному заявлению осу-
ществление коммерческой 
деятельности, возможно, с 
введением нового вида квот», 
– озвучил глава федерального 
агентства точку зрения ведом-
ства властям региона.

Пока этот вопрос находит-
ся в стадии обсуждения, од-
нако регулятор настроен вве-

сти продажу любительских 
уловов в законодательную 
рамку.

«Если ты рыбак-любитель, 
то можешь ловить для себя, 
для пропитания, просто для 
удовольствия. При этом если 
ты хочешь реализовывать, 
то через патентное право, то 
есть ты можешь купить па-
тент и заниматься коммер-
ческой деятельностью как 
малый предприниматель», 

– заявил журналистам Илья 
Шестаков.

Глава федерального агент-
ства добавил, что урегулиро-
вание этого вопроса – в инте-
ресах обычных поклонников 
рыбалки. «Потому что, к со-
жалению, иначе под видом 
рыбаков-любителей по сути 
появляются некие бизнес-со-
общества, которые в даль-
нейшем продают огромное 
количество водных биоресур-
сов, не платя никаких нало-
гов, и вылавливают ту рыбу, 
которая могла бы достаться 
рыбакам-любителям. Мне ка-
жется, назрела пора эти два 

понятия развести», – отметил 
руководитель ФАР.

По словам Ильи Шеста-
кова, для владельцев патен-
тов также будут установле-
ны суточные нормы вылова 
и другие ограничения, хотя, 
возможно, иные, чем у люби-
телей.

Конкретные сроки введе-
ния этих изменений руково-
дитель Росрыболовства на-
звать не смог. «Мы пока на 
самом деле только обсужда-
ем, – уточнил он. – Не думаю, 
что к новому сезону мы их 
примем, но такое обсуждение 
назрело». 

ЛЮБИТЕЛЬСКИЕ УЛОВЫ ПРЕДЛОЖАТ  
ПРОДАВАТЬ ПО ПАТЕНТАМ
Росрыболовство рассматривает возможность ввести патентную систему, чтобы 
разграничить любительскую рыбалку и коммерческую. Владельцам патентов 
выделят определенную квоту, и они получат право легально продавать свой улов.
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«Дальний Восток – тер-
ритория особенная, вы сами 
лучше, чем кто бы то ни было, 
это знаете. Жизнь здесь от-
личается от жизни в других 
регионах страны. Это отда-
ленность от центра, низкая 
плотность населения, дефи-
цит инфраструктуры. Но при 
этом уникальный потенциал, 
возможности – и географиче-
ские, и экономические. Имен-
но поэтому мы не первый год 
стараемся системно зани-
маться развитием Дальнего 
Востока», – заявил Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ, открывая в Юж-
но-Сахалинске совещание по 
социальным вопросам ДФО.

Глава правительства на-
помнил, что в Дальневосточ-
ном регионе созданы особые 
режимы для работы инвесто-
ров, предоставляются субси-
дии для строительства инже-
нерной и транспортной инфра-
структуры, поддерживаются 
льготные авиаперевозки. Од-
ним из механизмов развития 
призваны стать центры эконо-
мического роста в ДФО – таких 
точек определено 58.

«По сути, это места, где ло-
кализуются инвестиционные 
проекты, в том числе сформи-
рованы территории опережа-
ющего социально-экономиче-
ского развития, действует ре-
жим свободного порта. То есть 
это центры по привлечению 
финансирования. Но более 
важно, чтобы были созданы 
условия для нормальной жиз-
ни», – подчеркнул премьер-
министр.

Он рассказал, что с 2018 
года реализуются планы по 
социальному развитию цен-
тров экономического роста 
с привлечением средств фе-
дерального бюджета. Общий 
размер единой субсидии 
Дальнему Востоку на ближай-
шие три года составляет бо-
лее 94 млрд рублей, сообщил 
Дмитрий Медведев.

На совещании обсужда-
лась работа по созданию 
социальных объектов – об-
разовательных учреждений, 
больниц, спортивной инфра-
структуры и т.д. Также были 
затронуты вопросы экономи-
ческого развития.

Врио губернатора Саха-
линской области Валерий 
ЛИМАРЕНКО выступил с 
предложением по созданию 
комфортных условий для 
проектов на Курилах. «Мы 
бы хотели обратиться с та-
кой инициативой, которую 
мы прорабатываем с Юри-
ем Петровичем ТРУТНЕВЫМ 
сейчас совместно. Идея за-
ключается в том, чтобы на 
Курильских островах можно 
было бы обнулить федераль-
ные налоги и, соответствен-
но, налоги региональные, с 
тем чтобы привлечь инвесто-
ров и развивать активно эту 
территорию», – рассказал 
глава островного региона. Он 
попросил правительство рас-
смотреть эту инициативу.

Премьер-министр согла-
сился с актуальностью пред-
ложения. «Инициатива по 
обнулению налогов на Кури-
лах интересная. Нам нужен 
специальный инструмент ак-
тивизации бизнеса именно 
на этих островах. Они имеют 
особое значение для нашей 
страны», – расставил акцен-
ты Дмитрий Медведев.

Темпы развития Курил 
глава правительства оценил 
во время поездки на Итуруп. 
В селе Рейдово премьер ос-
мотрел место строительства 
новой школы и ознакомился 
с ходом строительства домов 
для переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилья, 
посетил водно-оздоровитель-
ный термальный комплекс 
«Жаркие воды».

Также Дмитрий Медведев 
побывал на рыбоперерабаты-
ващем заводе «Ясный». «За-
вод является поселкообра-
зующим для села Китовое, 
был введен в эксплуатацию 
в 2001 году. На территории 
предприятия построен глубо-
ководный причал, позволяю-
щий обслуживать суда водо-
измещением до 7 тыс. тонн. 
На предприятии трудится 338 
человек.

Ежедневно рыбоперера-
батывающий комплекс «Яс-
ный» производит 500 тонн го-
товой продукции. Холодиль-
ные мощности комплекса 
– 3560 тонн единовременного 

хранения», – привели данные 
о работе курильского пред-
приятия в пресс-службе Пра-
вительства РФ.

«Я наблюдаю за разви-
тием островов Курильской 
гряды уже больше десяти 
лет. И изменения, конечно, 
очень значительные. Когда 
я первый раз сюда попал, 
здесь стояли бараки и жизнь 
была в худшем состоянии, 
чем в советский период, а 
тогда она тоже была доволь-
но сложная. Сейчас здесь 
асфальтированные дороги, 

строятся новые дома, кварти-
ры, новая школа, современ-
ные предприятия», – отметил  
Дмитрий Медведев по итогам 
поездки на Курилы.

Председатель правитель-
ства поручил представить 
предложения по созданию 
специального инструмента 
активизации бизнеса на Ку-
рилах. Речь идет в том числе 
о мерах налогового стимули-
рования.

Задача поставлена Мин-
фину, Минэкономразвития, 
Минвостокразвития и прави-

тельству Сахалинской обла-
сти. Срок – до 2 сентября.

В 2017 году правительство 
уже приняло решение о соз-
дании территории опережа-
ющего социально-экономи-
ческого развития «Курилы». 
Рыбная отрасль стала одной 
из основ ТОСЭР. В 2019 году 
в границы территории опе-
режающего развития были 
включены дополнительные 
земельные участки на Шико-
тане и Парамушире.

На Курилах реализуется 
ряд крупных проектов в сфе-
ре аквакультуры, промысла 
и переработки водных био-
ресурсов, логистики. Это со-
временный рыбоперерабаты-
вающий комплекс компании 
«Курильский рыбак», проект 
по возрождению и развития 
рыбокомбината «Островной» 
на Шикотане, инвестицион-
ная программа Южно-Ку-
рильского рыбокомбината на 
Кунашире, проекты компаний 
«Гранис», «Алаид», «Северо-
Курильская база сейнерно-
го флота» на Парамушире, 
«Континент» на Итурупе.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Южно-Сахалинск

КУРИЛЫ МОГУТ ПОЛУЧИТЬ НОВЫЕ СТИМУЛЫ
В августе председатель Правительства 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ посетил Сахалин 
и Итуруп. На островах премьер-министр 
провел совещание о социальном развитии 
центров экономического роста на Дальнем 
Востоке, встретился с главой региона 
Валерием ЛИМАРЕНКО и посетил 
несколько предприятий, в том числе  
завод по рыбопереработке.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЕ УЛОВЫ ПРЕДЛОЖАТ  
ПРОДАВАТЬ ПО ПАТЕНТАМ
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В этом году договоры о за-
креплении рыбопромысловых 
участков должны быть пере-
оформлены на договоры на 
рыболовные участки. Такие 
участки предусмотрены для 
осуществления промышленно-
го рыболовства во внутренних 
водах, кроме внутренних мор-

ских вод РФ. Исключение – до-
быча анадромных видов рыб (к 
ним относятся и тихоокеанские 
лососи). В этом случае участки 
выделяются во внутренних во-
дах и в территориальном море. 
Также закон предусматрива-
ет выделение участков для 
традиционного рыболовства 

КМНС и организации спортив-
но-любительского лова.

Переоформить участки 
пользователи смогут без тор-
гов (т.е. без конкурсов или 
аукционов). Процедура регла-
ментирована приказом Мин-
сельхоза России от 25 июля 
2019 г. № 442.

Прием заявлений стартует 
с 26 августа и продлится до 15 
октября. Fishnews подготовил 
памятку, в которой показаны 
временные рамки заявочной 
кампании и заключения новых 
договоров.

Изменение границ участка 
при заключении договора не 

допускается. Письменное за-
явление можно будет подать 
лично или почтовым отправ-
лением. При этом обращение 
подается в отношении каждого 
рыбопромыслового участка, 
включенного в договор на РПУ, 
с указанием цели использова-
ния рыболовного участка. 

ПЕРЕОФОРМЛЕНИЕ УЧАСТКОВ  
НА ОДНОЙ КАРТИНКЕ
С 26 августа должен стартовать прием заявлений на переоформление 
участков для промысла. Fishnews подготовил памятку, описывающую 
процесс заключения договора.

После кампании по пере-
оформлению договоров на 
доли квот в арбитражных су-
дах слушались как минимум 
четыре схожих дела, сообща-
ет корреспондент Fishnews. 
Рыбопромысловые компании 
и фермер пытались через суд 
обязать Росрыболовство рас-
смотреть их заявки на перео-
формление квот «задним чис-
лом». Истцы аргументировали 
это тем, что по не зависящим 
от них причинам их заявки 
поступили в Росрыболовство 
позже установленного срока 
или вовсе затерялись в пути.

Два таких случая про-
изошли с сахалинскими поль-
зователями (причем они от-
правили заявки в один день 
из одного и того же почтового 
отделения в селе Танги Алек-
сандровск-Сахалинского рай-
она), один – с камчатским и 
еще один – с пользователем 
из Астраханской области. В 
трех таких случаях почтовой 
службой выступала «Почта 
России», в четвертом – в мате-
риалах дела это не уточняется.

Во всех случаях пользова-
тели проиграли суды. По ар-
гументации одного из судов, 
пунктом 3 правил распреде-
ления квоты добычи водных 
биоресурсов установлена им-
перативная норма, согласно 
которой заявки в указанный 
период должны быть поданы 
именно в Росрыболовство, а 
не в почтовую организацию. 
Другой суд отметил, что «за-
явитель, применив должную 
степень заботливости и ос-
мотрительности, должен был 
обеспечить контроль за сво-
евременным поступлением 
заявки в Росрыболовство». 
В противном случае «заяви-

тель несет риск неблагопри-
ятных последствий». Еще 
один суд обратил внимание, 
что в случае удовлетворения 
требования истца возникнет 
ситуация, при которой будут 
нарушены права других за-
явителей, своевременно по-
давших заявки.

Напомним, что установ-
ленная процедура пере-
оформления рыбопромысло-
вых участков предполагает 
подачу до 15 октября 2019 г. 
заявлений в письменной 
форме лично или почтовым 
отправлением в соответ-
ствующий уполномоченный 
орган. 

Данные отчета Росстата 
приводит РИА «Новости». 
Всего, по информации феде-
ральной службы, в 2018 г. в 
среднем один житель России 
тратил в месяц чуть более 6 
тыс. рублей на покупку про-
дуктов (не включая расходы 
на алкоголь).

Почти треть своего «про-
дуктового» бюджета средне-
статистический россиянин в 
месяц тратит на покупку мяса 
– 1,8 тыс. рублей (29,9%), го-
ворится в отчете. По эксперт-

ной оценке, одна из причин 
этого – разнообразие мясных 
продуктов и тренд на их уде-
шевление.

Вторым пунктом расходов 
идет молоко и молочные про-
дукты – чуть больше 1 тыс. 
рублей в месяц, или 16,6%. 
На третьем месте хлеб и хле-
бобулочные изделия – 882 
рубля в месяц, или 14,6%. На 
рыбу же приходится только 
7,2% трат на еду – это мень-
ше, чем на овощи или фрук-
ты и ягоды. 

НЕБРЕЖНОСТЬ ПОЧТЫ МОЖЕТ 
СТОИТЬ УЧАСТКА
В связи с предстоящим переоформлением рыбопромысловых участков 
Fishnews напоминает об итогах кампании по перезакреплению долей 
квот в 2018 г. Тогда несколько пользователей заявили, что по вине 
почтовой службы остались без лимитов.

«РЫБНЫЕ» РАСХОДЫ 
НАСЕЛЕНИЯ ПОДСЧИТАЛ 
РОССТАТ
Затраты россиян на еду проанализировала 
Федеральная служба государственной 
статистики. По данным ведомства, рыба 
обходится среднестатистическому жителю РФ  
в 7,2% от общей стоимости продуктовой корзины.
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В рамках закона о крабо-
вых аукционах размещен еще 
один проект постановления 
– изменения в правила, ре-
гламентирующие выдачу раз-
решений на вылов, сообщает 
корреспондент Fishnews.

В список оснований для от-
каза в выдаче промыслового 
билета планируется включить 
новый пункт – это отсутствие 
у пользователя, которому вы-
делена квота добычи крабов в 
инвестиционных целях, реги-
страции в прибрежном субъ-
екте Федерации.

Напомним, что по зако-
ну речь идет о прибрежном 
регионе, относящемся к ры-
бохозяйственному бассейну, 
в котором выделена квота. 
Однако привязки к конкрет-
ному краю, области, округу 
законодатели не предусмо-
трели.

Также Минсельхоз пред-
ложил порядок приостанов-
ления действия разрешения 
на случай, если есть основа-
ния досрочно расторгнуть до-
говор на долю квоты добычи 

крабов в инвестиционных  
целях.

По закону, основанием для 
досрочного расторжения до-
говора может быть несоблю-
дение срока реализации про-
екта или графика реализации, 
несоответствие проекта или 
объекта инвестиций требова-
ниям, предусмотренным дого-
вором, и т.д.

Приостанавливать дей-
ствие разрешения, согласно 
предложенному постановле-
нию, будут телеграфным от-
правлением, при этом должна 
указываться причина таких 
мер.

Предлагается следующий 
механизм. Росрыболовство 
получает от Минпромторга 
информацию о несоблюде-
нии срока реализации проек-
та или графика реализации, 
несоответствия проекта или 
объекта инвестиций. Затем 
федеральное агентство пору-
чает теруправлению приоста-
новить действие разрешения.

Управление должно вы-
полнить это поручение в тече-

ние рабочего дня, «о чем не-
замедлительно информирует 
российского пользователя, 
Федеральное агентство по ры-
боловству, органы федераль-
ной службы безопасности, 
предусмотренные Федераль-
ным законом «О федеральной 
службе безопасности».

Когда закон о крабовых 
аукционах только принимал-
ся, обсуждалась необходи-
мость принципа: «сначала 
строим – потом ловим». Такое 
требование уже предусмо-
трено по квотам вылова на 
инвестиционные цели, вклю-
ченным в законодательство 
в 2016 году. Однако в итоге 
власти предложили механизм 
приостановления действия 
промыслового билета до того, 
как в силу вступит судебное 
решение.

Предполагается, что под 
квоты добычи крабов в ин-
вестиционных целях будут 
строиться суда на российских 
верфях, – о такой задаче за-
являли авторы закона об аук-
ционах. 

РЕГУЛЯТОР ПРЕДЛОЖИЛ ЗАЩИТУ 
ОТ СРЫВА КРАБОВЫХ КОНТРАКТОВ
Минсельхоз предложил порядок приостановления действия 
разрешения на вылов на случай, если компания-победитель 
крабового аукциона не выполняет обязательства  
по реализации инвестиционного проекта.

В 654-страничном до-
кладе Продовольственной 
и сельскохозяйственной ор-
ганизации (ФАО) ООН пред-
ставлены результаты трех-
летней исследовательской 
работы. Документ состоит 
из 28 глав, посвященных 
различным аспектам влия-
ния климатических измене-
ний на мировое рыболов-
ство и аквакультуру.

ВЫЛОВ

В мировом масштабе со-
кращение уловов не выгля-
дит слишком угрожающим, 
но на региональном уровне 
изменения могут оказаться 
довольно существенными, 
отмечают эксперты. Кроме 
того, уменьшение добычи 
биоресурсов прогнозируют 
не только в океане, но и во 
внутренних водах.

Сейчас наибольший 
урон от изменения клима-
та несут Пакистан, Ирак, 
Марокко и Испания. В буду-
щем ситуация в этих стра-
нах станет еще хуже, счита-
ют в ФАО А вот для Мьян-
мы, Камбоджи, Конго, ЦАР 
и Колумбии дают благопри-
ятный прогноз по эффекту 
глобального потепления.

Предполагается, что в 
более высоких широтах вы-
лов увеличится или незна-
чительно сократится. Хотя 

прогноз основан только на 
факторах окружающей сре-
ды, без учета возможных 
решений, принимаемых 
людьми по управлению тем 
или иным видом.

АКВАКУЛЬТУРА

Кроме того, специали-
сты ФАО ожидают, что в 
краткосрочной перспективе 
стихийные бедствия, эпизо-
отии, рост числа паразитов 
и цветение водорослей, вы-
званные изменением клима-
та, могут оказать негатив-
ное влияние на аквакультуру 
в краткосрочной перспекти-
ве. В долгосрочной перспек-
тиве возможно сокраще-
ние доступности семенного 
материла в дикой среде и 
увеличение конкуренции за 
пресную воду.

Предполагается, что 
больше всего от глобаль-
ного потепления может 
пострадать пресноводная 
аквакультура во Вьетнаме, 
Бангладеш, Лаосе и Китае 
– в Азии, Белизе, Гонду-
расе, Коста-Рике и Эква-
доре – в Америке, Уган-
де, Нигерии и Египте – в 
Африке. По марикультуре 
наибольшие потери прогно-
зируются у Вьетнама, Егип-
та, Таиланда, Норвегии, 
Чили, Китая, Филиппин и  
Мадагаскара. 

ГЛОБАЛЬНОЕ  
ПОТЕПЛЕНИЕ ГРОЗИТ 
ПОТЕРЯМИ РЫБАКАМ  
И АКВАФЕРМЕРАМ
Изменение климата может привести  
к сокращению общемирового вылова  
на 2,8%-12,1% к 2050 г., считают специалисты 
ФАО ООН. Наихудшие последствия 
специалисты прогнозируют для тропиков, 
особенно для южной части Тихого океана.

Динамику промысла об-
судили на очередном за-
седании штаба «красной» 
путины. Видеоконференцию 
с дальневосточными теру-
правлениями Росрыболов-
ства провел заместитель ру-
ководителя ведомства Петр 
САВЧУК.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе федерально-
го агентства, в Камчатском 
крае вылов лососей вырос на 
58% к уровню позапрошлого 
года и достиг 368,4 тыс. тонн. 
Активный промысел красной 
рыбы также продолжается в 
Магаданской области, там 
добыто 9,4 тыс. тонн – на 67% 
больше показателя на отчет-
ную дату 2017 г.

В Сахалинской области 
освоено 21,6 тыс. тонн (-11% к 
уровню позапрошлого года), 
в Хабаровском крае – 15,6 
тыс. тонн (-27,4%).

В Приморском крае добы-
ли около 6,6 тонны – более 
чем в 7 раз выше, чем два 
года назад.

Как отметил заместитель 
руководителя Тихоокеанско-
го филиала ВНИРО (ТИНРО) 
Игорь МЕЛЬНИКОВ, сейчас 
продолжается промысел гор-
буши, начались подходы кеты.

По данным КамчатНИРО, 
в Карагинской подзоне, где 
в этом году уже достигнут 
рекордный вылов в период 
лососевой путины, на данный 
момент в основном облав-
ливается кижуч. Промысел 
красной рыбы на полуострове 
подходит к завершению.

Руководитель Северо-
Восточного теруправления 
Росрыболовства Александр 
ХРИСТЕНКО рассказал, что 
на восточном побережье Кам-
чатки в течение путины при-
нято 116 тыс. тонн лососевых, 

на западном побережье –  
8,5 тыс. тонн рыбы. В Запад-
но-Беринговоморской зоне в 
границах Чукотского автоном-
ного округа – 1,7 тыс. тонн.

Для транспортировки в 
промысловых районах, при-
легающих к территории Кам-
чатского края и ЧАО, отгру-
жено порядка 188,6 тыс. тонн 
продукции из тихоокеанских 
лососей. Основной пункт на-
значения – порты Владиво-
стока и стран Юго-Восточной 
Азии.

По данным Приморского 
теруправления, средний уро-
вень загрузки холодильни-
ков в крае составляет 84%. 
В западные регионы России 
из Владивостока отправле-
но 50 ускоренных поездов с 
рыбопродукцией. Стоимость 
ее доставки до Москвы нахо-
дится на уровне 14,5 рубля за 
килограмм. 

«КРАСНЫЕ» УЛОВЫ ПЕРЕВАЛИЛИ 
ЗА 420 ТЫС. ТОНН
Вылов тихоокеанских лососей на Дальнем Востоке РФ превысил  
420 тыс. тонн – это на 46% больше, чем за аналогичный период 2017 г.  
На Камчатке освоено почти 370 тыс. тонн, путина на полуострове  
подходит к завершению.
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На встрече констатировали 
устойчивый интерес государ-
ства к развитию биржевой тор-
говли водными биоресурсами и 
отметили перспективу возмож-
ного обязательства для про-
изводителей продавать часть 
своей продукции именно через 
такие механизмы.

УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ 

Модератором круглого 
стола выступил председа-
тель совета директоров ме-
диахолдинга Fishnews Эдуард 
КЛИМОВ. Он подчеркнул, что 
в Приморье существует един-
ственная в стране структура, 
которая планомерно занима-
ется биржевой торговлей ры-
бопродукцией.

Начало этой практике 
было положено в 2013 году, 
после того как президент  
Владимир ПУТИН дал прави-
тельству соответствующее по-
ручение о развитии биржевой 
торговли. По итогам заседа-
ния президиума Госсовета 19 
октября 2015 года глава госу-
дарства закрепил курс на раз-
витие биржевой торговли ры-
бопродукцией, поставив но-
вые задачи ряду министерств.

Инициатором создания 
дальневосточной биржи вы-
ступила Ассоциация разработ-
чиков и производителей рыбо-
перерабатывающих комплек-
сов и оборудования. Она разо-
слала предложения об участии 
95 предприятиям. Россельхоз-
банк согласился прокреди-
товать этот проект на сумму 
до 150 млн рублей. В февра-
ле 2014 года было создано  
ЗАО «Дальневосточная рыб-
ная биржа», позднее переи-
менованное в АО «Дальнево-
сточный аукционный рыбный 
дом» (ДАРД).

Как отметил Эдуард Климов, 
за годы своей деятельности 
ДАРД наработал уникальный 
опыт. «К нашему большому 
сожалению, развивать бирже-
вую торговлю очень непросто 

по ряду объективных и субъ-
ективных причин. На это обра-
щают внимание и обществен-
ные организации по поддерж-
ке малого и среднего пред-
принимательства, поскольку 
именно этому сегменту бизне-
са биржи наиболее интерес-
ны. У крупнейших игроков с 
оборотом в сотни миллионов 
долларов другие объемы и 
другие схемы продаж. Но рыб-
ная отрасль – это и малые, и 
средние компании, их очень 
много. Для них биржевой алго-
ритм должен стать понятным. 
Помимо выгодности, этот ме-
ханизм еще и упростит им от-
ношения с контролирующими 
ведомствами», – обратил вни-
мание модератор.

БИРЖА РАЗВИВАЕТСЯ

Как рассказал генераль-
ный директор ДАРД Сергей 
ЛЕЛЮХИН, биржевой меха-
низм работает и развивается, 
хотя и не без проблем. Еже-
дневно на торги выставляется 
от 30 до 1,2 тыс. тонн рыбо-
продукции по ценам произво-
дителей, включая мороженую 
рыбу, консервы, икру, рыбную 
муку, рыбий жир. Всего к ре-
ализации допущено более 200 
наименований товаров. Про-
давцы – рыбопромышленные 
компании из Камчатского, При-
морского и Хабаровского кра-
ев, Сахалинской области.

Сергей Лелюхин отметил 
удобство торгов, участво-
вать в которых можно прямо 
за своим компьютером либо 
на автоматизированном ра-
бочем месте в офисе ДАРД. 
Партнером выступает Бир-
жа «Санкт-Петербург», на ее 
платформе с 2015 года осу-
ществляются продажи. За-
казчиками проведения элек-
тронных аукционов выступили 
рыбодобывающие компании 
из разных регионов России, 
такие как «Корякморепро-
дукт» (Камчатский край), Ры-
боловецкий колхоз «Дружба» 

(Сахалинская область), «Блок 
Дмитрия Донского» (Калинин-
градская область), подчеркнул 
глава ДАРД. 

Ход биржевых торгов в ре-
жиме реального времени про-
демонстрировали на стенде 
Росрыболовства на Восточ-
ном экономическом форуме 
в 2017 году. В эксперименте 
участвовали около 30 россий-
ских и зарубежных компаний, 
включая ведущие отечествен-
ные рыбодобывающие пред-
приятия. На торги выставили 
7,16 тыс. тонн рыбопродук-
ции, а также 460 тыс. банок 
рыбных консервов. Сумма 
сделок составила 51,5 млн ру-
блей, рассказал гендиректор 
«Дальневосточного аукцион-
ного рыбного дома».

ИНОСТРАНЦЫ 
ПРОЯВЛЯЮТ ИНТЕРЕС

Сергей Лелюхин обратил 
внимание, что законодатель-
ный запрет на участие в таких 
торгах иностранных компаний 
отменен с 2017 года «В насто-
ящее время на Бирже зареги-
стрировано более 60 компа-
ний (из них 12 иностранных), 
в том числе более 10 рыбо-
добывающих», – подчеркнул 
гендиректор ДАРД.

Он констатировал, что 
сделки с участием иностран-
ных компаний вызвали повы-
шенный интерес со стороны 
представителей государств 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона (Южной Кореи, КНР, 
Японии). «Таким образом 
созданы предпосылки для ин-
тегрирования биржевой пло-
щадки с действующими си-
стемами электронных торгов 
водными биоресурсами в этих 
странах», – отметил Сергей 
Лелюхин.

УДОБНЫ И ВЫГОДНЫ

Несколько участников 
встречи отметили один из 
основных плюсов биржевой 

торговли – возможность при-
обретать продукцию напря-
мую у производителей, минуя 
цепочку посредников.

«Если сравнить цены, по 
которым продают продукцию 
рыбаки, и цены, по которым 
продукция продается в цен-
тральной России, то разница 
будет, минимум, двукратной. 
Благодаря перекупке неболь-
шое количество людей, име-
ющих доступ к московским 
финансам, выручает на рыбе 
такие же суммы, как и рыба-
ки. Но рыбаки при этом тратят 
очень большие деньги на со-
держание флота для океани-
ческого рыболовства, опла-
ту труда, приобретение квот 
и так далее», – подчеркнул  
Эдуард Климов.

Система прямых сделок 
производителей и розничных 
продавцов особенно привле-
кательна для Дальнего Восто-
ка, где из-за малой численно-
сти населения не представле-
ны крупные федеральные тор-
говые сети. Они отсутствуют 
даже в самом многолюдном 
регионе – Приморье.

«Классических торговых 
сетей, которые работают на 
федеральном уровне, у нас 
нет. Что характерно для клас-

сических торговых сетей? 
Наличие оптово-распредели-
тельного склада. Наши тор-
говые сети таких складов не 
имеют, – констатировала за-
меститель директора депар-
тамента лицензирования и 
торговли Приморья Татьяна 
ШИВЫДКИНА. – Получается, 
что когда рыбак хочет продать 
большую партию продукции, 
то сеть ее купить не может. 
В результате рыбак вынуж-
ден обращаться к посреднику, 
который покупает крупным 
оптом и распределяет более 
мелким. Возникает цепочка 
таких посредников. От этого 
никуда не деться, если у нас 
не развита биржевая торговля 
и нет оптово-распределитель-
ного центра. Торговля готова 
закупать на бирже, потому что 
это очень удобно. Тем более 
здесь можно формировать 
размер торговой партии по 
потребности, вплоть до не-
скольких ящиков».

Директор краевого депар-
тамента рыбного хозяйства 
Сергей НАСТАВШЕВ подчер-
кнул, что биржа может пред-
ложить рыбакам фьючерс-
ные сделки – когда часть их 
продукции приобретут еще 
до начала лова. Кроме того, 

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К РЫБНОЙ БИРЖЕ

Накопленный в Приморском крае опыт работы 
специализированной рыбной биржи целесообразно 
распространить в масштабах страны – к такому мнению пришли 
участники круглого стола, состоявшегося во Владивостоке под 
эгидой «Опоры России». Собравшиеся сошлись во мнении,  
что рыбные биржи способны обеспечить прозрачность 
и надежность торгов, а также прибыльность при более 
справедливом ценообразовании – благодаря прямым  
сделкам между производителями и розничными продавцами.

БИРЖЕВАЯ ТОРГОВЛЯ РЫБОЙ РАЗВИВАЕТСЯ. 
ХОТЯ НЕ БЕЗ ПРОБЛЕМ
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важным плюсом являются 
биржевые гарантии сделки. 
«Это особенно важно для 
иностранных компаний, по-
тому что для них это боль-
шая головная боль. Нередки 
случаи, когда они находят 
здесь российского продавца, 
договариваются о сделке, а 
потом выясняется, что това-
ра просто нет», – рассказал 
глава департамента.

Участники встречи от-
метили, что развитие бир-
жевой торговли дает госу-
дарственным ведомствам, 
таким как Росрыболовство, 
ФАС, Минэкономразвития, 
возможность использовать 
складывающиеся на бирже-
вых торгах цены в качестве 
объективных рыночных инди-
каторов. «Кроме того, с точ-
ки зрения государства биржа 
делает прозрачным процесс 
ценообразования, что важ-
но для контроля», – добавил 
Сергей Наставшев.

НУЖНА 
ИНФРАСТРУКТУРА

По словам Сергея Лелю-
хина, развитию биржевой 
торговли препятствует отсут-
ствие инфраструктуры, обе-
спечивающей выполнение 
обязательств сторон по сдел-
кам. Речь идет о перевозке, 
хранении и других услугах, 
без которых работа рыбной 
биржи просто немыслима.

Чтобы решить эту про-
блему ДАРД намерен реа-
лизовать инфраструктурный 
проект, включающий холо-
дильник на 10 тыс. тонн и 
многофункциональное офис-
ное здание, а в дальнейшем 
– еще завод по переработ-
ке рыбы и морепродуктов 
и комплекс по утилизации 
отходов рыбопереработки и 
производству инновацион-
ных продуктов. Стоимость 
проекта – 1,1 млрд рублей.

«Проект предполагается 
профинансировать в рамках 
специального соглашения 
между Россельхозбанком 
и государственным Банком 
развития Китая за счет кре-
дитных ресурсов китайской 
стороны, – рассказал Сергей 
Лелюхин. – Китайский банк 
готов выделить на это более 
1 млрд рублей. Кроме того, 
имеется реальный интерес 
со стороны инвесторов из 
Республики Корея. Однако 
строительство не может быть 
начато из-за отсутствия под-
ходящего земельного участ-
ка, вернее, сложностей воз-
никших с его выделением».

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ЭКСПЕРИМЕНТ

Участники круглого сто-
ла отметили, что биржевые 

торги успешно используются 
в социальном проекте «При-
морская рыба», призванном 
обеспечить доступной по 
цене рыбой и рыбопродук-
цией население края. По ин-
формации ДАРД, в рамках 
реализации проекта с ноября 
прошлого года заключено 
около 80 биржевых сделок на 
сумму свыше 35 млн рублей. 
К участию в торгах привле-
чено 27 новых компаний и 
торговых сетей, реализовано 
более 380 тонн рыбопродук-
ции в ассортименте.

«Характерно, что «бир-
жевой эксперимент» в рам-
ках программы «Приморская 
рыба» придал мощный им-
пульс развитию биржевой 
торговли рыбопродукцией 
в целом, – отметил Сергей 
Лелюхин. – Так, только за 
первое полугодие 2019 года 
с участием ДАРД на товар-
ном рынке Биржи «Санкт-
Петербург» было реализова-
но более 1,5 тыс. тонн рыбо-
продукции на 218,6 млн ру-
блей. Это соответственно в 
15,8 раза по объему и в 19,4 
раза по сумме сделок боль-
ше, чем за 2018 год».

СТИМУЛИРОВАТЬ ЛИ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМИ?

По мнению Сергея Лелю-
хина, основная проблема для 
развития рыбных бирж – низ-
кая активность рыбодобы-
вающих предприятий, их не-
желание использовать этот 
механизм. «Бизнес не любит 
давления, особенно, если не 
понимает той сферы, куда 
его пытаются направить во-
преки собственной воле раз-
личными нормативными ак-
тами», – сказал глава ДАРД.

Представитель Бюро по 
защите прав предпринима-
телей и инвесторов при при-
морском отделении «Опоры 
России» Яна АМИНЬЕВА 
обратила внимание, что не-
достаточная биржевая ак-
тивность и отсутствие необ-
ходимого опыта может иметь 
негативные последствия для 
всех участников рынка.

«Анализ принятых в 2018-
2019 годах изменений в за-
конодательстве позволяет с 
высокой долей вероятности 
утверждать, что в перспекти-
ве будет введена обязатель-
ная продажа части добыва-
емых ресурсов на биржевых 
торгах. Есть опасения, что та-
кое решение может вызвать 
болезненную реакцию у биз-
неса из-за отсутствия опыта», 
– отметила Яна Аминьева.

КАК «ПОДТОЛКНУТЬ» 
ПРОЕКТ

Участники круглого стола 
выработали несколько кон-

кретных предложений для 
развития биржевой торговли. 
По инициативе Яны Аминье-
вой было принято обращение 
к руководителю «Опоры Рос-
сии» Александру КАЛИНИНУ 
о создании в структуре этой 
организации комитета по си-
стемному развитию органи-
зованных торгов. Причем не 
только рыбопродукцией, но 
и прочей продукцией сель-
ского хозяйства, а также ле-
сом, поскольку многие пред-
приниматели в «Опоре Рос-
сии» заняты именно в этих  
отраслях.

Участники также пред-
ложили реализовать аналог 
«Приморской рыбы» – про-
ект «Дальневосточная рыба» 
– с использованием меха-
низма биржевой торговли в 
масштабе всего ДФО. Вице-
президент «Опоры России» 
Виталий ГУМЕНЮК расска-
зал о проведенной предва-
рительной работе в этом на-
правлении. По его словам, 
«Опора России» связалась с 
Минвостокразвития, где идея 
была «принципиально под-
держана». Министерство в 
свою очередь, опросило про-
фильные структуры в орга-
нах исполнительной власти 
всех регионов ДФО. 

«Мнения регионов разде-
лились, – отметил Виталий 
Гуменюк. – Так, Камчатский 
край, Магаданская область и 
Чукотский автономный округ 
считают нецелесообразным 
создание в регионе площад-
ки для биржевой торговли 
водными биоресурсами. В 
ряде регионов (Республики 
Бурятия и Саха (Якутия), За-
байкальский край) вырази-
ли опасения по поводу эф-
фективности предлагаемого 
проекта. Опасения связаны 
с отдаленностью производ-
ственных баз, складов, а 
также представителей фирм-
поставщиков морской и рыб-
ной продукции от покупате-
лей; с отсутствием четкого 
логистического механизма, 
позволяющего оптимизиро-
вать транспортные затраты. 
Минвостокразвития считает 
целесообразным прорабо-
тать механизм реализации 
такого проекта с ближайши-
ми к Приморскому краю ре-
гионами, проявившими наи-
больший интерес, – Хабаров-
ским краем и Сахалинской 
областью».

Кроме того, Виталий 
Гуменюк сообщил, что пред-
ложит озвученные на кру-
глом столе идеи включить в 
доклад Александр Калинина 
на Госсовете по развитию 
Дальнего Востока с участием 
главы государства.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Владивосток

Об успехах в сельском хозяй-
стве председатель правитель-
ства заявил на совещании о рас-
ходах федерального бюджета.

«Здесь очевидны успехи. Мы 
об этом не стесняемся говорить, 
поскольку решена задача про-
довольственной безопасности, 
обеспечен продукцией нашего 
производства, то есть нашими 
продуктами, внутренний рынок. 
По итогам прошлого года мы 
вошли в число стран-лидеров 
по экспорту зерновых. Все это 
– результат последовательной 
государственной поддержки, и, 
естественно, она должна быть 
продолжена», – подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

По его словам, несмотря 
на отсутствие отдельного нац-
проекта для сельского хозяй-
ства «масштабы федерального 
финансирования в этой сфере 
вполне сопоставимы с нацио-
нальным проектом». Как сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
кабмина, потребности АПК 
учитываются в комплексном 
плане развития магистральной 
инфраструктуры и других нац-
проектах, а также заложены в 
госпрограмму по комплексному 
развитию сельских территорий, 
которая начнет действовать с 
2020 года.

«Еще одно важное направле-
ние – поддержка экспорта сель-
хозпродукции и продовольствия, 
рыбы и рыбной продукции. Мы 
ведем эту работу в рамках феде-
рального проекта «Экспорт про-
дукции АПК», он входит в общий 
проект по кооперации и экспор-
ту», – добавил премьер-министр.

НО ЕСТЬ ДРУГОЕ 
МНЕНИЕ…

Данные Росстата не отража-
ют реального уровня потребле-
ния рыбы в стране, а ориенти-
рованная на экспорт политика 
Минсельхоза может опустить 
его в разы ниже рекомендуемой 
медицинской нормы, считают в 
Рыбной ассоциации.

В августе Росстат опубли-
ковал данные о росте потре-
бления рыбной продукции в 
России в 2018 г. В пересчете на 
человека этот показатель до-
стиг 21,7 кг – о чем поспешило 
отчитаться Росрыболовство. 
Но с официальной статистикой 
согласны не все.

Пять с лишним миллионов 
тонн водных биоресурсов, до-
бытых российскими рыбаками 
в 2018 г., превратились в 4,164 
млн тонн продукции, причем 
2,236 млн тонн – это официаль-
ный объем экспорта. С учетом 
импорта 600 тыс. тонн на рос-
сийском рынке оказалось всего 
2,528 млн тонн рыбопродукции. 
Население страны тот же Рос-
стат оценил в 146,8 млн человек, 
значит, на каждого их них при-
шлось чуть более 17,2 кг, рас-
сказали Fishnews в Ассоциации 
производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка 
(Рыбная ассоциация).

«Если брать фискальную 
политику нашего государства, 
что оно поддерживает – потре-
бление рыбы в стране или ее 
продажу за рубеж? – обратил 
внимание президент Рыбной 
ассоциации Виталий КОРНЕВ. 
– Существует поручение пра-
вительства, что экспорт надо 
еще в два раза увеличить. 
Сколько останется потребле-
ния в стране при выполнении 
данного поручения?»

Прошлогодний вылов ока-
зался рекордным за последние 
два десятилетия, но эксперты не 
ждут дальнейшего роста. Даже 
регулятор осторожно говорит о 
намерениях хотя бы удержать 
пятимиллионную планку. Раз 
увеличения уловов в ближай-
шие годы не предвидится, удво-
ение экспорта пойдет в ущерб 
внутреннему рынку, который 
недополучит соответствующий 
объем рыбопродукции, опаса-
ются в ассоциации.

Возникнет дефицит и реаль-
ное потребление рыбы может 
упасть в два с лишним раза, 
предупредил исполнительный 
директор Рыбной ассоциации 
Александр ФОМИН. «И самое 
главное, сколько она будет сто-
ить», – подчеркнул он.

В нынешних ценах для до-
стижения заявленного Мин-
сельхозом ориентира в 8,5 
млрд долларов понадобилось 
бы экспортировать 3,73 млн 
тонн. Российскому потребите-
лю в этом случае осталось бы 
0,434 млн тонн отечественной 
рыбопродукции, что в сумме с 
импортом дало бы около 7 кг на 
человека в год. Это в три раза 
меньше рекомендуемой меди-
цинской нормы – 22 кг. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ПОДДЕРЖИТ ЭКСПОРТ 
РЫБЫ
Задача продовольственной безопасности 
решена, охарактеризовал успехи сельского 
хозяйства премьер-министр Дмитрий МЕДВЕДЕВ. 
Он отметил важность поддержки экспорта 
сельхозпродукции и продовольствия, рыбы  
и рыбной продукции.
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– Господин Ли, для вас 
это уже не первый визит во 
Владивосток. Как мы по-
нимаем, после заключения 
соглашения с АО «ДАРД» 
работа в биржевом направ-
лении с российскими кол-
легами активизировалась? 
Какие цели ставились в ны-
нешний приезд?

– Интерес корейского биз-
неса к российской рыбе дей-
ствительно высок. Поэтому, 
как и в прошлый раз, среди ос-
новных целей нашего визита 
во Владивосток были прямые 
переговоры с рыбопроизводи-
телями. В этот раз мы встрети-
лись с руководством компании 
«Корякморепродукт», Дальне-
восточного дивизиона РРПК, 
«Примкраб» и c представите-
лями ГК «Норебо».

Корея – очень активный 
потребитель рыбы и морепро-
дуктов, но собственных уло-
вов недостаточно. Огромное 
количество водных биоресур-
сов поставляется из других 
стран, в том числе США, Ка-
нады, Норвегии, Чили и, ко-
нечно же, из России. Однако 
очевиден дисбаланс между 
тем, насколько близка к Ко-
рее ваша страна, насколько 
богаты водными биоресур-
сами ее чистые моря, и тем, 
какой объем импорта россий-
ской рыбы и морепродуктов 
сегодня приходится на корей-
ский рынок. На наш взгляд, 
разница между тем, что мы 
имеем сегодня в плане обо-
рота рыбопродукции между 
Россией и Республикой Ко-
рея, и тем, что могло бы быть, 
очевидна.

Мы и в прошлый наш визит 
во Владивосток изучали си-
туацию и пытались понять, в 
чем же причина такого дисба-
ланса. С каждым новым при-
ездом картина вырисовыва-
ется все яснее, и мы пытаемся 
найти выход из ситуации.

– В чем вы видите при-
чины такого дисбаланса?

– Первое и основное – это 
доверие. Что 100 лет назад, 
что сейчас это важнейший 
принцип, на котором строит-

ся бизнес. Однако корейские 
бизнесмены не чувствуют 
себя полностью уверенными 
во взаимоотношениях с рос-
сийскими коллегами. Нет уве-
ренности ни в качестве про-
дукции, ни в сроках поставки, 
ни в том, состоится ли сделка 
вообще – причины этого мо-
гут быть разные, но, к сожале-
нию, и факты мошенничества 
на рынке также присутству-
ют. Поэтому существует не-
кий элемент посредничества: 
поставки рыбопродукции на 
корейский рынок осуществля-
ются на основе связей, кото-
рые устанавливались годами, 
десятилетиями. Но круг этих 
контактов, каналов поставок, 
ограниченный.

Для того, чтобы все пре-
имущества российского 
рыбного рынка заработали 
в полную мощь, чтобы были 
реализованы факторы гео-
графической близости, каче-
ства, количества и стоимости 
рыбопродукции, должна быть 
обеспечена прозрачность са-
мого рынка. Биржа как раз 
и создает эту прозрачность, 
гарантируя полную уверен-
ность и покупателю, и про-
давцу. К тому же биржевая 
система хорошо знакома ко-
рейцам, и мы приветствуем 
те шаги, которые предприни-
мают в данном направлении 
«Дальневосточный аукцион-
ный рыбный дом» и Биржа 
«Санкт-Петербург».

Повторюсь: чтобы было 
доверие, надо выработать 
систему прозрачных торгов. 
Чтобы выработать систему 
прозрачных торгов, нужно об-
ратиться к проверенным ме-
ханизмам, один из которых – 
это биржа.

Другая причина дисба-
ланса вытекает из перечис-
ленных выше – это оплата. 
Сейчас на российском рынке 
основной процент экспорт-
ных сделок совершается в 
формате ТТ, т.е. посредством 
банковских переводов (это в 
лучшем случае). Для обеспе-
чения прозрачности необхо-
димо, чтобы использовался 
аккредитив. А основная пло-

щадка для совершения опе-
раций с аккредитивами – это, 
опять же, биржа. Как раз в 
целях развития данного на-
правления в составе нашей 
делегации в этот раз прибыл 
президент Eugene Savings 
Bank ЛИ Гэ Чун.

– В российских компа-
ниях, которые удалось по-
сетить сейчас, вы увидели 
понимание тех проблем, о 
которых говорите?

– Однозначно. Более того, 
то, о чем я сейчас говорю, по 
сути и есть обобщение консо-
лидированной с нашими рос-
сийскими коллегами пози-
ции. Они как раз и говорят о 
том, что нужна прозрачность. 
Мы также услышали важ-
ную для себя информацию, 
что вся эта работа ведется в 
русле, обозначенном прави-
тельством России, – будущее 
за биржевыми торгами рыбо-
продукцией.

– А как корейские по-
купатели оценивают не-
обходимость создания во 
Владивостоке инфраструк-
туры для проведения бир-
жевых торгов рыбопродук-
цией?

– Конечно да, инфра-
структура нужна. Но, как го-
ворится, давайте двигаться 
step by step. Уверен, что на-
чинать торговать на бирже 
можно и нужно прямо сейчас. 
Компании, входящие в нашу 
ассоциацию, начали активно 
регистрироваться в качестве 
покупателей на российской 
рыбной бирже. Ставим цель 
в ближайшем будущем про-
вести первые реальные сдел-
ки – мы намерены уже сейчас 
отрабатывать этот механизм. 
А уже следующим этапом 
станет создание торговой 
площадки масштабов пусан-
ской или шанхайской биржи.

Тем более есть замеча-
тельный проект, предложен-
ный «Дальневосточным аук-
ционным рыбным домом», – 
биржевой комплекс, который 
будет включать в себя офис-
ное здание для рыбных ком-

паний и биржи, холодильник, 
причал и т.д. Все это, конеч-
но, тоже необходимо, но уже 
на втором, третьем этапе раз-
вития биржи. Мы уже взяли в 
оборот проект этого комплек-
са и совместно с банкирами 
рассматриваем варианты 
инвестирования. Поэтому, 
думаю, и этот вопрос со вре-
менем будет решен.

– Я так понимаю, пред-
ставитель корейского бан-
ка в составе вашей делега-
ции уже сейчас приступил 
к оценке надежности рос-
сийского рынка и компаний 
для дальнейшей работы по 
указанным направлениям?

– Нет, пока для господи-
на Ли это было лишь первое 
знакомство с вашей страной. 
Вообще для человека было в 
новинку ощутить настоящую 
близость России, на себе 
испытать, что, вылетев из 
Кореи, всего через два часа 
оказываешься в такой актив-
ной и перспективной деловой 
среде. Он присутствовал на 
всех встречах, знакомился с 
российскими рыбопромыш-
ленными компаниями, бан-
ками и биржей, погружался 
в тему. Сейчас Ли Гэ Чун го-
товится более предметно из-
учать аспекты будущего со-
трудничества с российским 
бизнесом, оценивает пер-
спективы и точки риска.

– Будем следить за раз-
витием ваших планов. На-
деемся, при следующей 
встрече вы уже сможете по-
делиться результатами пер-
вых живых биржевых сде-
лок с участием корейских 
компаний.

– А как же. Наверно, мы 
начнем с тихоокеанского ло-
сося, тем более что на бир-
же есть замечательные по-
ставщики этой рыбы. Хотя 

Корея – страна белорыбицы 
и красную рыбу наш потре-
битель пока не очень понима-
ет, на корейский рынок уже 
начинает поступать лосось. 
Правда, пока главным обра-
зом из Норвегии. Но это ведь 
марикультура, а буквально у 
нас под боком, на российском 
Дальнем Востоке, в есте-
ственных условиях добывает-
ся чистейшая красная рыба. 
Причем это свежайший про-
дукт: буквально недавно ло-
сось еще плескался в море, а 
уже через 5 минут он отправ-
ляется на заморозку.

Так что с этого, думаю, мы 
и начнем. Возможно, пока с 
небольших партий: до ко-
рейского потребителя нужно 
еще донести, что это свежее, 
дешевле и лучше по каче-
ству. Надеюсь, что при сле-
дующей нашей встрече мы 
сможем поговорить об этом 
предметно.

Что касается минтая и 
краба – это, конечно, интерес-
ный, большой, но специфиче-
ский рынок. Здесь требуется 
больше подготовительной 
работы. Мы также встреча-
емся с потенциальными по-
ставщиками этой продукции, 
общаемся и видим, что это 
тоже очень перспективное 
направление.

Но в заключение хотел 
бы отметить вот что: сегодня 
у нас завершается визит во 
Владивосток, а уже в конце 
августа мы отправляемся в 
Мьянму (Бирму). Это будет 
пятый или шестой наш визит, 
но в этот раз мы поедем туда 
уже подписывать договор на 
50 млн долларов инвести-
ций. Это к вопросу о плодах 
нашей нынешней работы с 
российскими компаниями.  
Мы видим перспективы.

Наталья СЫЧЕВА 
Владивосток

БИЗНЕС КОРЕИ ВИДИТ ПЕРСПЕКТИВЫ 
РОССИЙСКОЙ РЫБНОЙ БИРЖИ
Республика Корея сохраняет высокий интерес к российскому рыбному 
рынку. Новый виток в развитии отношений между бизнесом двух 
стран начался с появлением в России направления биржевой торговли 
рыбопродукцией. На минувшей неделе по приглашению «Опоры России» 
и «Дальневосточного аукционного рыбного дома» во Владивостоке вновь 
побывала корейская делегация. Как проходит прямой диалог  
с российскими рыбопромышленными компаниями, Fishnews рассказал 
президент Ассоциации корейско-азиатского экономического 
сотрудничества (КОАЕСА) ЛИ Нам Ки.
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– Георгий Геннадьевич, 
действительно ли специали-
зированный рыбный рынок 
нужен Владивостоку?

– Вопрос обсуждается 
много лет. Не одно поколение 
горожан ожидает создание 
такой площадки. Более того, 
и российские, и зарубежные 
гости города всегда спраши-
вают: «А где во Владивостоке 
рыбный рынок?»

Он необходим и как визит-
ная карточка города. Пред-
приятия рыбохозяйственного 
комплекса Приморского края 
добывают около 30% от все-
го российского вылова. Более 
того, до 90% рыбопродукции, 
направляемой из районов про-
мысла Дальневосточного бас-
сейна, проходит через порты 
Приморского края, в основном 
через Владивосток. Поэтому, 
несомненно, Владивосток – это 
рыбацкая столица не только 
Дальнего Востока, но и всей 
России. Мы считаем, будет 
справедливо, если все разноо-
бразие рыбопродукции, которая 
производится предприятиями 
Приморья, а также перегру-
жается в наших портах, будет 
представлено на специализиро-
ванном рынке в столице ДФО – 
во Владивостоке.

– Какова аргументация 
противников создания рынка?

– А разве такие есть? Я не 
встречал. Много споров было 
о типе рынка, это правда. По-
тому что, например, рыбный 
рынок в японском понимании 
несколько отличается от того, 
что мы собираемся создать во 
Владивостоке. В Японии это 
место, где проводятся аукцио-
ны по продаже тунцов, крабов, 
другой деликатесной продук-
ции; где заключаются опто-
вые и мелкооптовые сделки. 
Основные покупатели на рыб-
ном рынке – это представите-
ли ресторанов, магазинов и 
других торговых предприятий. 
Рыбные рынки Японии начи-
нают свою работу с 4 часов 
утра, и, как правило, к 8 утра 
все торговые сделки уже за-
ключены. После этого свежая 
продукция поступает в тор-

говые сети и на предприятия 
общественного питания.

Мы же предлагаем реали-
зовать проект рынка, где жи-
тели Владивостока и гости на-
шего города смогут приобрести 
свежую рыбу и морепродукты, 
переработанную рыбопродук-
цию в розницу. Выделенное 
место на берегу бухты Золотой 
Рог как раз очень хорошо под-
ходит для рынка такого типа.

– По каким причинам идея 
рыбного рынка до сих пор не 
воплощена в жизнь?

– Отчасти как раз из-за спо-
ров о том, каким должен быть 
рынок. Еще одна из причин – 
долго не могли определиться 
с местом. Помните, пытались 
организовать торговлю на 
Спортивной набережной? Там 
выстроили павильон. Позже 
администрация Владивостока 
по каким-то причинам приняла 
решение о его сносе. Несмотря 
на то, что это место было до-
статочно популярным, идея не 
была реализована до конца. 
Когда задумывали создание 
рынка на Спортивной набереж-
ной, его основное назначение 
видели в том, чтобы предоста-
вить горожанам возможность 
покупать свежую рыбу прямо 
с борта маломерных судов, ве-
дущих промысел в заливе Пе-
тра Великого. Однако с реали-
зацией парной и охлажденной 
рыбы возникли сложности.

– Какие?
– Например, продать све-

жий минтай в период его про-
мысла в подзоне Приморье 
фактически невозможно. Госу-
дарственная ветеринарная ин-
спекция просто не выдаст раз-
решение на реализацию, пока 
рыбу не заморозят и гельминты 
в ней не погибнут. С камбалой 
тоже в разные сезоны бывают 
такие же проблемы. Наши са-
нитарно-эпидемиологические 
нормы являются самыми жест-
кими в мире. У нас ведь требо-
вания не менялись с советских 
времен. Я не скажу, что это од-
нозначно плохо, поскольку го-
сударство должно заботиться 
о здоровье своих граждан, но 

отдельные нормы необходимо 
пересматривать. Иначе боль-
шинство видов рыбы нельзя 
будет реализовать в свежем 
или охлажденном виде.

– Смогут ли предприятия 
края обеспечить рынок до-
статочным количеством све-
жей рыбы и морепродуктов?

– Да. Рыбаки готовы пред-
ставить на прилавки все био-
разнообразие дальневосточ-
ных морей. Кроме того, крае-
вые предприятия марикульту-
ры готовы поставлять на рынок 
гребешка, мидий, устриц и дру-
гие морепродукты, в том числе 
в живом виде. Полагаем, что 
по морепродуктам у предста-
вителей государственной ве-
теринарной инспекции, навер-
ное, не будет серьезных заме-
чаний. Только глубоководных 
крабов мы, скорее всего, не 
сможем продавать в России 
из-за нерешенной проблемы 
с органическим мышьяком. 
А вот камчатского, стригуна 
опилио и других шельфовых 
крабов, северную и гребенча-
тую креветок, гребешка, ку-
кумарию, морского ежа наши 
рыбаки смогут поставлять в 
необходимых объемах.

Я уже говорил, что все уло-
вы, добываемые на Сахалине 
и Камчатке, в Беринговом и 
Охотском морях, идут через 
Владивосток. Так что и пер-
вая горбуша, и первая нерка, 
и икра, конечно, будут у нас 
представлены. Не надо забы-
вать и о внутренних водоемах 
– озере Ханка и других. Разре-
шение на реализацию рыбы из 
них будет получить еще про-
ще. Так что мы вполне сможем 
обеспечить самый широкий 
выбор деликатесов.

– Но есть ли в крае столь-
ко покупателей, готовых при-
обретать свежую рыбу и мо-
репродукты?

– Я думаю, покупателей бу-
дет много в любое время года. 
Сходите в пятницу-субботу на 
городскую ярмарку и посмо-
трите, сколько людей там при-
обретают рыбу и рыбопродук-
цию. Тем более что специали-

зированный рынок, напомню, 
будет реализовывать не только 
свежую рыбу, но и перерабо-
танные продукты – соленые, 
копченые и другие.

Рынок будет обслуживать 
как жителей города, так и го-
стей, в том числе иностранцев. 
В Республике Корея появи-
лось такое понятие, как туризм 
за рыбой и морепродуктами во 
Владивосток. Гости из Юж-
ной Кореи приезжают целы-
ми группами, покупают нашу 
рыбопродукцию и либо едят 
здесь, либо увозят с собой.

Наш рынок будет органи-
зован по принципу фуд-корта: 
увидел живого краба, сфото-
графировал, тут же тебе его 
разделали и сварили. Конеч-
но, такой рынок привлечет 
много туристов. Их поток, 
особенно из КНР, Республи-
ки Корея, будет только расти, 
а сам рынок станет одним из 
основных туристических объ-
ектов Владивостока.

Сейчас горожане выбирают 
эскиз проекта здания. Если по-
бедит вариант с садом наверху, 
я думаю, его будут с удоволь-
ствием посещать, в том числе 
для отдыха, прогулок и прият-
ного времяпрепровождения.

– Повлияет ли рынок на 
ситуацию с рыбной отраслью 
в Приморском крае?

– Вряд ли будет серьезное 
влияние в масштабах региона. 
Мы же не собираемся прода-
вать там рыбу тысячами тонн. 
Задача у рынка другая. Если 
в Приморском крае среднеду-
шевое потребление рыбы укла-
дывается в нормы, рекоменду-
емые ВОЗ (примерно 22-22,5 
кг в год), то в целом по России 
этот показатель ниже. И как 
раз специализированный ры-
нок должен стать местом попу-
ляризации потребления дикой 
рыбы. Именно дикой – нерки, 
чавычи, горбуши, кижуча, на-
ваги, трески, камбалы.

Я не знаю, как скоро рынок 
окупится экономически. Ко-

нечно, проект коммерческий, 
но его реализуют энтузиасты 
своего дела и настоящие про-
фессионалы. Наша ассоциация 
их поддерживает, мы уверены, 
что все получится.

– Вы упомянули про идею 
оптового рыбного рынка 
японского типа. Как вы счи-
таете, такой рынок Владиво-
стоку тоже нужен?

– Да, городу нужны рынки 
обоих типов. Если идея рынка 
– «визитной карточки» успеш-
но реализуется, то разговоры 
об оптовом поутихли. Админи-
страция Приморского края вы-
делила под такой рынок подхо-
дящее место – на Второй реч-
ке, рядом с Владивостокским 
рыбокомбинатом. Согласитесь, 
что на рынок первого типа вряд 
ли приедут предприниматели 
из Уссурийска, Хабаровска и 
других городов за рыбой для 
своих торговых сетей. А вот на 
оптовом рынке любой предпри-
ниматель сможет купить не-
сколько ящиков рыбы или мо-
репродуктов от производителя.

Расположение рынка имен-
но на Второй речке решит 
проблему пробок для тех, кто 
приедет из других населенных 
пунктов. Мы надеемся еще 
вернуться к реализации этого 
проекта, собственники Вла-
дивостокского рыбокомбина-
та поддерживают идею. Уже 
существует концептуальный 
проект создания мелкооптово-
го рыбного рынка. Тут необхо-
дима помощь администрации 
Приморского края и мэрии в 
подведении различных ком-
муникационных сетей (воды, 
электричества) и в решении 
одной из главных проблем 
– очистных сооружений. Мы 
надеемся, что и этот проект 
совместными усилиями будет 
реализован. Он успешно впи-
шется в губернаторскую про-
грамму «Приморская рыба».

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Владивосток

ВО ВЛАДИВОСТОКЕ НУЖНО 
ПРЕДСТАВИТЬ ВСЕ ДАРЫ НАШИХ МОРЕЙ
О необходимости создания рыбного рынка во Владивостоке говорят уже 
давно и, похоже, проект все-таки будет реализован. Уже удалось решить 
проблему с землей – выделен участок в историческом центре города, 
на берегу бухты Золотой Рог. Объявлено голосование за лучший облик 
здания. Однако до сих пор остается открытым вопрос: каким именно 
должен быть рынок, какие задачи он должен выполнять? Своим видением 
в интервью Fishnews поделился президент Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Георгий МАРТЫНОВ. Инициатор проекта – 
компания «Акватехнологии» – входит в состав АРПП.
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Президент США Дональд 
ТРАМП подтвердил, что обсуж-
дал приобретение Соединен-
ными Штатами Гренландии, 
которая сейчас входит в состав 
Дании на правах широкой ав-
тономии. Американский прези-
дент назвал этот вопрос «стра-
тегически интересным». Власти 
Дании и Гренландии критически 
высказались об идее Дональда 
Трампа. Он, в свою очередь, от-
ложил визит в Данию и встре-
чу с премьером этой страны  
Метте ФРЕДЕРИКСЕН.

По мнению члена научно-
экспертного совета Морской 
коллегии при Правительстве 
РФ, заслуженного работни-
ка рыбного хозяйства России 
Вячеслава Зиланова, пред-
ложение американского пре-
зидента «мало осуществи-
мо в данной политической 
обстановке». Однако тем 
самым Дональд Трамп за-
явил, что США серьезно за-
интересованы в развитии 
Гренландии, освобождающей-
ся в условиях глобального по-
тепления ото льда, отметил  
Вячеслав Зиланов.

«Соединенный Штаты го-
товы будут вложить соответ-
ствующие инвестиции с при-
влечением своих ведущих 

корпораций, – подчеркнул экс-
перт – Безусловно, более ко-
роткий путь к этому – покупка 
Гренландии. Имеется и дру-
гой, правда, более длинный 
путь – вхождение Гренландии 
через демократические выбо-
ры в состав США в качестве 
51-го штата или островной  
территории».

В случае присоединении 
Гренландии тем или иным 
путем Соединенные Штаты 
решат ряд важных для себя 
стратегических задач, обратил 
внимание Вячеслав Зиланов: 
«Прежде всего, это приобре-
тение дополнительно к своей 
еще и территории Гренландии 
со значительной акваторией 
200-мильной исключительной 
экономической зоны с немалы-
ми запасами водных биоресур-
сов и континентального шель-
фа. Они весьма перспективны 
для добычи нефти и газа».

Член научно-экспертного 
совета отметил геополити-
ческие выгоды Соединенных 
Штатов от присоединения Грен-
ландии. «США этим «отреза-
ют» датчан от Арктики. Продав 
Гренландию, Дания автомати-
чески выйдет из клуба приар-
ктических государств со всеми 
вытекающими последствия-

ми, – подчеркнул Вячеслав 
Зиланов. – Существенно и то, 
что США в этом случае усилят 
свою военную составляющую 
в Арктике и по сути «зажмут» 
Россию со стороны Аляски и 
со стороны Гренландии. Кроме 
того, в случае продолжении по-
тепления Арктики и освобож-
дения ее полностью ото льдов, 
появится новый морской кори-
дор: Гренландия – Северный 
полюс – Аляска – Азия, который 
может составить существенную 
конкуренцию нашему Северно-
му морскому пути. Здесь воз-
никает серьезные проблемы и 
для России. Чем тогда, в усло-
виях освобождения ото льдов 
Арктики, будут заниматься 
имеющийся у нас ледоколь-
ный флот и серия строящихся 
атомных ледоколов? А это ни 
много ни мало сотни миллиар-
дов рублей. Наступила пора и 
нам определится».

Потепление Арктики за-
тронет и рыболовство, прежде 
всего в Баренцевом, Гренланд-
ском, Норвежском морях, где 
оно существенно развито, а 
также в морях, прилегающих 
кроссийскому арктическому 
побережью, – от Белого до Чу-
котского, констатировал экс-
перт. «Здесь от потепления 

можно ожидать положитель-
ные тенденции, – сказал Вя-
чеслав Зиланов. – Например, 
увеличение численности ряда 
объектов промысла и их про-
движение на восток и север. 
Собственно, это уже проис-
ходит. В этой связи промысел 
не должен «отставать» от про-
цесса потепления Арктики. И 
здесь велика роль научных и 
поисковых исследований, ко-
торые ведут ПИНРО, ММБИ и 

НПК «Морская информатика». 
Для проведения исследований 
им требуется новый современ-
ный научно-исследовательский 
флот. Однако эту проблему 
властные органы всех уровней 
пока не решили. Пора им по-
вернуться лицом к вызовам, 
возникающим с потеплением 
Арктики».

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Москва

Вячеслав ЗИЛАНОВ: С УЧЕТОМ ПОТЕПЛЕНИЯ  
У ГРЕНЛАНДИИ ОТЛИЧНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
В случае приобретения Гренландии Соединенным Штатам 
достались бы огромные природные ресурсы острова и прилегающей 
акватории, а также дополнительные козыри в геополитике,  
отмечает член научно-экспертного совета Морской коллегии  
при правительстве РФ Вячеслав ЗИЛАНОВ.

О запуске сайта arctic2035.
ru рассказал на пресс-
конференции заместитель ми-
нистра по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Александр 
КРУТИКОВ.

Он напомнил, что с нача-
ла года президент Владимир 
ПУТИН поставил целый ряд 
новых задач по развитию Ар-
ктической зоны РФ.

«Речь идет о создании 
системы преференций, ко-
торая может сделать эко-
номическую деятельность 
в Арктике эффективной, а 
значит и привлекательной. 

Это в свою очередь нужно 
для создания новых рабо-
чих мест, привлечения ин-
вестиций, развития малого 
и среднего бизнеса. Вторая 
задача касается повышения 
качества жизни в Арктике до 
уровня не ниже среднерос-
сийского. Третья задача свя-
зано с развитием Северного 
морского пути как глобаль-
ного транспортного коридо-
ра. Есть целый ряд и других 
вопросов, ответы на кото-
рые нам предстоит найти в 
рамках подготовки новых 
документов стратегического 

планирования в отношении 
российской Арктики», – ска-
зал Александр Крутиков.

Замминистра уточнил, что 
речь идет о трех документах, 
подготовка которых уже нача-
лась: Основах государствен-
ной политики РФ в Арктике до 
2035 г., Стратегии развития 
Арктической зоны до 2035 г. и 
новой госпрограмме Социаль-
но-экономическое развитие 
Арктической зоны.

По словам Александра Кру-
тикова, на экспертной онлайн-
площадке «дальше будет ве-
стись обсуждение предложе-

ний в эти документы». Он под-
черкнул, что Минвостокразви-
тия со своей стороны готово 
«всячески эти предложения в 
своей работе учитывать».

Генеральный директор Про-
ектного офиса развития Аркти-
ки Борис ТАРАСОВ отметил, 
что оставить предложения 
может любой желающий по-
сле регистрации по номеру мо-
бильного телефона.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, сейчас на плат-

форме собраны 23 предложе-
ния. В их числе – инициативы 
в области экологии, науки, ин-
фраструктуры.

Александр Крутиков на 
пресс-конференции добавил, 
что обсуждение стратегии 
пройдет и во всех арктических 
регионах. Планируется, что в 
новой стратегии каждый реги-
он будет отмечен отдельно с 
точки зрения его целей разви-
тия и перспектив, пишет пресс-
служба министерства. 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО РАЗВИТИЮ 
АРКТИКИ ПРИНИМАЮТ ОНЛАЙН
Начала работу специальная интернет-платформа для сбора 
предложений в Стратегию развития Арктической зоны РФ.  
Уже выдвинуты инициативы по обеспечению регулярного 
судоходства на Севморпути, созданию современной  
научно-исследовательской инфраструктуры.



Летний отдых на «Востоке» 
для ребят завершился ярким 
фестивалем «Остров талан-
тов». Просторный зал учебно-
тренировочного центра собрал 
множество гостей, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Одна из задач лагеря – по-
мочь своим подопечным раз-
вивать таланты. На фестива-
ле к ребятам обратились те, 
кто уже добился успехов. Для 
того чтобы достичь результа-
та, важно проявлять упорство 
и не опускать руки при неуда-
чах, напутствовал подрастаю-
щее поколение участник 5-го 
сезона шоу «Танцы» на ТНТ  
Ильнам КИМ.

«Пока мы готовились к на-
чалу этого праздника, я увидел 
на экране слова: «Вы доверили 
нам свое детство». А когда-то 
мы вам доверим наше буду-
щее», – напомнил ребятам член 
попечительского совета «Род-
ных островов» Игорь ЯНЧУК.

«Занимайтесь тем, что вам 
нравится, – танцами, рисова-
нием, творчеством, наукой, 
спортом. Главное, чтобы вы 
были счастливы», – подели-
лись своим секретом успеха 
игроки баскетбольного клуба 
«Восток-65». Они пригласили 
ребят побывать на предсто-
ящих играх – открытие ба-
скетбольного сезона на базе 
«Восток» запланировано на 
12 октября.

Гордость лагеря – его со-
временная база. «Восток» не 
уступает знаменитому «Арте-
ку», считает зампред област-
ного правительства Сергей 
НАУМОВ.

«Мы действительно вло-
жили все силы и всю душу 
для того, чтобы это лето было 
для ребят особенным», – рас-
сказала директор лагеря 
Юлия САМОЛЮК.

Член попечительского 
совета «Родных островов» 

Дмитрий ПАШОВ поблаго-
дарил всех, кто участвовал 
в организации отдыха де-
тей – большой и интересной  
работе.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Южно-Сахалинск
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«ВОСТОК» ПОМОГ ЮНЫМ 
САХАЛИНЦАМ РАСКРЫТЬ ТАЛАНТЫ
Создание учебно-тренировочного центра «Восток» на Сахалине – 
один из ключевых проектов регионального фонда «Родные острова», 
который организовали рыбопромышленные предприятия.  
На площадке центра действует детский лагерь.

«Большинство из высоко-
оплачиваемых работников 
трудятся в пяти сферах, наи-
большая доля приходится на 
отрасль «Добыча полезных ис-
копаемых», – к такому выводу 
пришли авторы исследования, 
которое РИА «Рейтинг» прове-
ло по заказу РИА «Новости».

Из проанализированных 
27 отраслей лишь в трети 
доля высокооплачиваемых 
работников была выше, чем 
в среднем по стране. За осно-
ву взята зарплата от 75 тыс. 
рублей, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Второй отраслью с боль-
шой долей высоких зарплат 
названо «Рыболовство и ры-
боводство», здесь месячную 
заплату в 75 тыс. рублей и 
более имеют 34% работников. 
«В то же время это достаточно 
малочисленная отрасль, в ней 
заняты менее 100 тыс. чело-
век», – отмечено в публика-

ции. На сайте РИА «Новости» 
также приводится таблица, 
согласно которой медианная 
зарплата в отрасли составля-
ет 53,4 тыс. рублей.

В тройке лидеров по про-
центу высокооплачиваемых 
работников оказалась и фи-
нансовая деятельность. От-
расль-аутсайдер – легкая про-
мышленность.

Исследование основано 
на данных по средним зар-
платам за 12 месяцев с 1 
мая 2018 г. по 1 мая 2019 г. 
и распределению заработной 
платы в апреле 2019 г. Учи-
тывался заработок постоян-
ных сотрудников крупных и 
средних организаций.

По итогам 2018 г. средняя 
зарплата в отрасли достигла 
74 тыс. рублей, рост соста-
вил 8,7%, сообщил в июле на 
форуме в Санкт-Петербурге 
глава Минсельхоза Дмитрий 
ПАТРУШЕВ. 

РЫБНАЯ ОТРАСЛЬ 
ОТЛИЧИЛАСЬ ЗАРПЛАТАМИ
Рыбное хозяйство вошло в число отраслей  
с большой долей высоких зарплат. 

В натуральном выраже-
нии, по предварительным 
данным Росстата, объем по-
ставок за рубеж рыбы и море-
продуктов за шесть месяцев 
превысил 1 млн тонн (+0,8%).

Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе Росрыболов-
ства, экспорт увеличился за 
счет роста поставок готовой 
или консервированной рыб-
ной продукции (на 17,6%, до 
9,4 тыс. тонн), филе и прочего 
мяса рыб (на 5,2%, до 72,9 тыс. 
тонн) ракообразных, моллю-
сков и прочих беспозвоночных 
(на 3,1%, до 55,7 тыс. тонн) 
мороженой рыбы (на 0,4%, до 
950,5 тыс. тонн).

В общей структуре экспор-
та рыбной продукции, соглас-
но данным таможни, лидером 
остается мороженый минтай 
(52%), объем его поставок в 
январе-июне увеличился на 
12% к уровню 2018 г. – до 484 
тыс. тонн. Уменьшился экс-
порт мороженой сельди – до 
78,1 тыс. тонн (-31,6%).

По предварительной ин-
формации Росстата, за объ-
ем импорта рыбы и море-
продуктов за шесть месяцев 
в сравнении с аналогичным 

периодом прошлого года со-
кратился на 2,1% – до 283,2 
тыс. тонн. В денежном выра-
жении импортировано почти 
на 960 млн долларов (-8,6%). 
В частности, снизились объ-
емы поставок ракообраз-
ных, моллюсков и других 
беспозвоночных (на 11,8%, 
до 28,3 тыс. тонн) готовой 
или консервированной рыб-
ной продукции (на 0,5%, до  
47,1 тыс. тонн).

В то же время увеличился 
импорт свежей или охлажден-
ной рыбы (на 28,1%, до 12,7 
тыс. тонн) филе и прочего 
мяса рыб (на 12,8%, до 31,5 
тыс. тонн) мороженой рыбы 
(на 0,4%, до 152,7 тыс. тонн).

В разрезе видов рыб, по 
данным ФТС, увеличились 
поставки мороженых сельди 
(на 21,9%, до 25 тыс. тонн) 
и скумбрии (на 70%, до 31,7 
тыс. тонн). Сократился им-
порт мороженого лосося, 
как атлантического, так и ти-
хоокеанского (на 14,5%, до  
20,6 тыс. тонн).

Объем внутреннего произ-
водства рыбной продукции к 
уровню 2018 г. уменьшился на 
1,5% – до 1,96 млн тонн. 

РОССИЯ УВЕЛИЧИЛА 
ПРОДАЖИ РЫБНОГО 
ФИЛЕ ЗА РУБЕЖ
Стоимость рыбного экспорта в первом полугодии 
составила 2,5 млрд долларов. К уровню 2018 г. 
показатель вырос на 14% - за счет увеличения 
продаж готовой продукции и филе.
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Проект по созданию инно-
вационного научно-производ-
ственного центра марикульту-
ры реализует в Приморском 
крае Тихоокеанский филиал 
ВНИРО (ТИНРО). Здесь спе-
циалисты будут работать со 
всеми важными для отрасли 
объектами – ламинарией, тре-
пангом, гребешком, устрицей 
и морским ежом. Есть пер-
спективы и по другим обита-
телям дальневосточных вод.

Новый центр на острове 
Попова – сложная система 
инженерных сооружений. Так, 
во время экскурсии по пред-
приятию журналистам пока-
зывают насосную станцию, 
которая обеспечивает забор 
морской воды и ее первичную 
очистку.

Затем смотрим цех для вы-
ращивания трепанга. Здесь 
установлены бассейны на 400 
кубических метров. Всего за-
вод позволяет выращивать до 
10 млн экземпляров молоди 
«морского огурца», рассказы-
вает пресс-секретарь ТИНРО 
Константин ОСИПОВ.

Трепанг – популярный сре-
ди предприятий марикульту-
ры объект. Планируется, что 
центр будет обеспечивать 
хозяйства посадочным мате-
риалом для дальнейшего вы-
ращивания. Ученые рассчи-
тывают, что востребованной 
окажется и «рассада» лами-
нарии японской.

Природные поля этой во-
доросли в традиционных рай-
онах промысла на юге При-
морья сократились, основная 
причина – замещение лами-
нарии корковыми водорос-
лями. В труднодоступных ме-
стах ламинария есть, но сразу 
после сбора морскую капусту 
надо переработать. Планта-
ции позволяют собирать во-
доросль в нужное время и в 
необходимых объемах и опе-
ративно пускать в производ-
ство, отмечает заведующий 
лабораторией технического 
обеспечения процессов вос-
производства гидробионтов 
Геннадий КУРГАНСКИЙ.

Центр еще предстоит за-
пустить в эксплуатацию. Но 
специалисты уже провели 

первые экспериментальные 
работы – по получению спа-
та тихоокеанской устрицы. В 
регионе есть естественные 
поселения этого моллюска. 
Однако площадь этих рай-
онов невелика, и «урожай» 
молоди там можно собирать 
нерегулярно. Еще одна про-
блема – коллекторы забивают 
вредные виды, например рач-

ки балянусы, рассказывает 
заведующий лабораторией 
воспроизводства беспозво-
ночных Игорь СУХИН.

Получение спата в за-
водских условиях открывает 
новые возможности для ма-
рикультуры в регионе, счита-
ет специалист. «Перед пред-
приятиями постоянно воз-
никает вопрос, где взять мо-
лодь. Это один из вариантов 
ее получения, и мне кажется, 
что весьма перспективный», 
– делится наблюдениями 
Игорь Сухин.

При этом специалисты ис-
пробовали отсадку на разные 
материалы. Вот один из спо-
собов, который используется 
в том числе за рубежом: спат 
устрицы осел на раковины 
гребешка, показывает уче-
ный. Также применялись пла-
стиковые коллекторы.

С созданием центра спе-
циалисты получили базу, на 
которой можно проводить 
эксперименты. Она позволя-
ет развивать целый комплекс 
технологий культивирования 
гидробионтов в заводских  
условиях.

«До этого времени не 
было единого центра отра-
ботки методологий мари-
культурных хозяйств. Каж-
дый институт работал сам по 
себе в рамках небольших ла-
бораторий и аквариальных, – 
рассказал ранее в интервью 
Fishnews заместитель дирек-
тора ВНИРО – руководитель 
ТИНРО Алексей БАЙТАЛЮК. 
– Научные эксперименты 
проводились на базе пред-
приятий. Мы, безусловно, 
благодарны тем предприяти-
ям, с которыми ведем долго-
срочное сотрудничество, но 
иногда циклы эксперимен-
тальных работ и производ-
ства не совпадали и мы не 
могли провести исследова-
ния, необходимые для повы-
шения эффективности мари-
культурных хозяйств.

Центр на острове Попова 
предоставит возможность за-
интересованным организаци-
ям отрабатывать схемы, ме-
тоды и методологии в области 
марикультуры».

Маргарита КРЮЧКОВА 
Приморский край

ЦЕНТР МАРИКУЛЬТУРЫ В ПРИМОРЬЕ 
ПОКАЗЫВАЕТ ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Научно-производственный центр ТИНРО 
на острове Попова будет обеспечивать 
предприятия аквакультуры посадочным 
материалом и отрабатывать технологии 
для отрасли. Специалисты уже провели 
эксперимент по получению спата 
тихоокеанской устрицы.



В Азовском море научный 
рейс выполняет рыболовное 
судно «Илия». Работы про-
водятся в рамках программы 
«Учетная лампарная, ихтио-
планктонная и зоопланктон-
ная съемки в Азовском море» 
и «Комплексная океаногра-
фическая съемка Азовского 
моря и изучение антропо-
генного загрязнения воды и 
донных отложений». В ходе 
рейса планируется оценить 
запасы и условия обитания 
массовых рыб, питающихся 
планктоном, эффективность 
их размножения и пополнения 
промысловых популяций.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе Азово-Черно-

морского филиала ВНИРО 
(АзНИИРХ), сотрудники ин-
ститута уже выполнили ис-
следования на 52 лампарных 
станциях и 22 комплексных 
средовых станциях. Основу 
уловов лампары (разновид-
ность орудий лова) составля-
ют наиболее массовые пела-
гические виды рыб Азовского 
моря — хамса и тюлька, в не-
больших количествах встре-
чаются атерина и перкарина.

Параллельно в Черном 
море работает НИС «Де-
неб», в задачи которого вхо-
дит тралово-акустическая и 
океанологическая съемка по 
учету численности основных 
промысловых рыб и среды 

их обитания. Цель экспеди-
ции — изучить состояние и 
распределение таких важ-
ных объектов промысла, как 
шпрот, камбала-калкан, ба-
рабуля, хамса, ставрида и 
т.д. К середине августа уче-
ные обследовали все побе-
режье Краснодарского края, 
Керченское предпроливье и 
прибрежные воды у южного 
берега Крыма.

Данные, полученные по 
результатам научных рейсов, 
будут использованы для раз-
работки прогнозов рекомен-
дованного объема добычи 
водных биоресурсов в Азо-
во-Черноморском бассейне 
на 2020-2021 гг. 
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АЗНИИРХ МОНИТОРИТ 
ЗАПАСЫ ЮЖНЫХ МОРЕЙ
Августовские съемки в Азовском и Черном морях позволят 
ученым обновить информацию о численности основных 
промысловых видов рыб. Полученные данные лягут  
в основу рекомендаций по вылову на 2020-2021 гг.

Действующий «Пере-
чень тяжелых работ и работ 
с вредными или опасными 
условиями труда, при выпол-
нении которых запрещается 
применение труда женщин» 
был утвержден еще в 2000 г. 
В нем 456 специальностей.

Новый список, в котором 
всего 100 позиций, утверж-
ден приказом Минтруда от 
18 июля 2019 г. № 512. Доку-
мент вступит в силу с 1 янва-
ря 2021 г., сообщает корре-
спондент Fishnews.

Пресс-служба министер-
ства отмечала, что «кри-
териями при пересмотре и 
актуализации перечня яви-
лись факторы, опасные для 
репродуктивного здоровья 
женщин, влияющие на здо-
ровье будущего поколения 
и имеющие отдаленные по-
следствия».

Из нового списка полно-
стью убрали блоки «Мор-
ской транспорт» и «Добыча 
и переработка рыбы». Кро-
ме того, один пункт исклю-

чили из блока «Судостро-
ение и судоремонт» – про-
фессии «Маляр, изолиров-
щик судовой, занятые на 
малярных работах в цистер-
нах, районе второго дна, 
теплых ящиках и других 
труднодоступных участках 
судов, а также на работах 
по очистке старой краски в 
указанных участках судов». 
Однако ряд различных су-
достроительных и судоре-
монтных работ останется в 
перечне. 

ДЛЯ ЖЕНЩИН ОТКРОЮТ БОЛЬШЕ 
РЫБАЦКИХ ПРОФЕССИЙ
Минтруд пересмотрел перечень запрещенных для женщин работ – 
перечень уменьшился до 100 позиций. С 2021 г. ряд профессий на 
промысловом флоте официально станет считаться не только «мужским».

В августе Росрыболовство 
закрепило доли квот вылова 
на инвестиционные цели еще 
за 12 компаниями. В их числе – 
ООО «РК «Вирма» с проектом 
по строительству ярусолова-
процессора.

В рамках инвестиционных 
квот предприятия Республики 
Карелия уже реализуют 4 про-
екта по строительству судов 
и 2 проекта по строительству 
заводов по переработке рыбы, 
напомнили в региональном ми-
нистерстве сельского и рыбно-
го хозяйства.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, до этого феде-
ральное агентство закрепило 
доли инвестквот за РК «Вир-
ма» под строительство еще 
двух ярусоловов-процессоров, 
за компанией «Альтернатива» 
под постройку траулера-про-

цессора. ОАО «Карельские 
морепродукты» включилось в 
программу со строительством 
траулера-процессора.

Также доли инвестквот за-
креплены за карельскими ком-
паниями «Группа «Баренц» и 
«Рыботорговая сеть», под стро-
ительство в Карелии заводов 
по переработке.

Согласно законодатель-
ству, осваивать полученные 
объемы участники программы 
смогут после ввода судов и бе-
реговых предприятий в эксплу-
атацию.

Всего ожидается, что по 
итогам трех этапов кампании 
по распределению долей ин-
вестквот в ближайшие пять лет 
будет построено 43 судна и 26 
береговых заводов. Такие дан-
ные ранее озвучил Минсельхоз 
России. 

У КАРЕЛИИ ПРИБАВИЛОСЬ 
ПРОЕКТОВ ПОД 
ИНВЕСТКВОТЫ

Инвестиционные квоты вылова закреплены уже 
под 7 проектов карельских компаний. Участие в 
программе позволит нарастить объемы добычи 
и увеличить выпуск рыбопродукции высокого 
качества, считают в региональном министерстве 
рыбного хозяйства.

К концу 2019 г. производ-
ство рыбы в регионе предпо-
лагается увеличить на 8% (до 
500 тонн). В частности, ожида-
ется рост производства карпа, 
белого амура и клариевого 
сома, сообщили Fishnews в 
пресс-службе областного пра-
вительства.

Программа «Развитие то-
варной аквакультуры в Ниже-
городской области» была при-
нята в 2018 г. и изначально 
рассчитана до 2020 г. Плани-
ровалось, что за этот период 
рыбоводам выделят 60 млн ру-
блей субсидий.

Программу поддержки аква-
культуры продлили до 2021 г. 
Предполагается, что к концу 
этого периода объем производ-
ства товарной рыбы в области 
составит 729 тонн. Региональ-

ному комитету госохотнадзора 
губернатор поручил прорабо-
тать новое направление под-
держки аквафермеров в 2020-
2021 гг. – строительство и ре-
конструкцию рыбохозяйствен-
ных сооружений.

По информации комитета, 
финансовая поддержка рыб-
хозов в 2018 г. позволила не 
только остановить спад про-
изводства, но и дала возмож-
ность некоторым хозяйствам 
его расширить.

«В регионе появилось не-
сколько предприятий по выра-
щиванию мраморного (клари-
евого) сома, на одном из них 
запустили цех по переработке 
рыбы, а это означает, что экзо-
тическую рыбу больше не нуж-
но привозить из других регио-
нов», – отметили в комитете. 

НИЖЕГОРОДСКИЕ 
РЫБХОЗЫ 
СТИМУЛИРУЮТ 
СУБСИДИЯМИ
В этом году в рамках региональной программы 
развития товарной аквакультуры в Нижегородской 
области планируют выделить 19,1 млн рублей. 
Хозяйствам уже выплатили 4,7 млн рублей, 
сообщил губернатор Глеб НИКИТИН.
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Об участии в конгрессе 
можно сообщить по электрон-
ному адресу fishing@primorsky.
ru или по телефонам департа-
мента 8 (423) 240-28-82, 8 (423) 
240-29-00.

На площадке форума пла-
нируется обсудить вопросы 
рыболовства, переработки во-
дных биоресурсов, тенденции 
на мировых рынках, развитие 
аквакультуры, судостроение и 
судоремонт.

Организаторами конгрес-
са рыбаков выступают ад-
министрация Приморского 
края, Ассоциация рыбохозяй-
ственных предприятий При-
морья (АРПП), Ассоциация 
добытчиков минтая (АДМ), 
Ассоциация добытчиков кра-
ба Дальнего Востока, Даль-
невосточная ассоциация «Ак-
вакультура», медиахолдинг 
Fishnews.

Отраслевые объединения 
уже готовят список актуаль-
ных для отечественного ры-
боловства вопросов, которые 

важно обсудить на площадке 
форума.

Международный конгресс 
рыбаков – традиция для Вла-
дивостока: первый отрасле-
вой форум, объединивший ры-
бопромышленников Дальнего 
Востока и других регионов 

страны, прошел в Приморском 
крае в 2004 г. На площадке 
конгресса собираются руко-
водители компаний, предста-
вители федеральных и регио-
нальных органов власти, науч-
ных, образовательных и обще-
ственных организаций. 

КОНГРЕСС РЫБАКОВ:  
ПОДГОТОВКА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
XIV Международный конгресс рыбаков пройдет во Владивостоке  
с 3 по 4 октября. В администрации Приморского края уже 
стартовал прием заявок на участие в форуме.

В общей сложности 5078 
наименований американской 
продукции облагают допол-
нительными пошлинами в 
10% или 5%. Повышение про-
изойдет в два этапа, новые 
тарифы начнут действовать с 
1 сентября и 15 декабря соот-
ветственно, пишет информа-
гентство «Синьхуа».

Все главные экспортируе-
мые Соединенными Штатами 
в Китай водные биоресурсы – 
лосось, треска, лобстер, краб, 
кальмар и минтай попали в 
список на увеличение на 10% 
с 1 сентября. Таким образом, 
вместе с уже наложенным ра-
нее 25% тарифом, пошлина 
увеличивается до 35%. Исклю-
чение составляет лишь рыбо-
продукция, которая ввозится 
китайскими рыбопереработчи-
ками для реэкспорта, уточняет 
портал Undercurrent News.

Под дополнительные по-
шлины попала также важная 
для аквакультуры соя. Ранее 

производители США ввозили 
в Китай большие объемы это-
го растения, которое исполь-
зовалось в производстве кор-
мов для рыбы.

Fishnews напоминает, что 
импорт американских море-
продуктов в Китай уже со-
кратился с 1,3 млрд долла-
ров (период с 1 июля 2017 до 

30 июня 2018 гг.) до 969 млн 
долларов (с 1 июля 2018 до 
30 июня 2019 гг.). Особенно 
сильно пострадали амери-
канские экспортеры живого и 
охлажденного лобстера, для 
них за то же время стоимост-
ные объемы поставок сокра-
тилась со 176 до 25 млн. дол-
ларов, или на 86%. 

РЫБА ВНОВЬ ПОПАЛА В ТОРГОВЫЕ 
«СРАЖЕНИЯ» США И КИТАЯ
КНР вводит дополнительную пошлину на импорт американских 
товаров на сумму в 75 млрд долларов. В санкционный список 
попали все основные виды рыбы и морепродуктов из США, 
которые ввозятся не для реэкспорта.



Циндао, Китай
30 октября - 1 ноября 2019

ОБЪЕДИНЕННЫЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ СТЕНД

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОТРАСЛЕВОЙ
ВЫСТАВОЧНЫЙ ОПЕРАТОР

Крупнейшие национальные
компании отрасли
Креативный концепт-дизайн
Деловые бизнес-диалоги
Уникальный стилизованный
кейтеринг

34 000 м2

Общая площадь
выставки

Площадь стенда
Российской Федерации

700 м2 28 000
Посетителей


